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PRODUITS DISPONIBLES :

HEURES D’OUVERTURE :
lundi au vendredi de 8h à 17h
samedi de 8h à 12h

Poussière de pierre
Gravier 0-3/4
Pierre ¾ net
Pierre 3/8” décorative
Pierre ronde 1” à 2”
Sable tamisé
Terre tamisée
Compost

112, av. Industrielle
Saint-Raymond
(Parc Industriel #1)

POUR INFORMATION :
418 337-7956

NOUS EMBAUCHONS!

ENTREPRENEUR
SPÉCIALISÉ EN
TRAVAUX DE
GÉNIE CIVIL
ET EN EXCAVATION

MATÉRIAUX EN VRAC

Soumission gratuite
Contactez-nous
418 873-4455
www.prae.ca

Nos services :
 - Pavages de routes, de stationnements, d’entrées 

commerciales et privées et réparation de sections 
endommagées

 - Nivèlement et compaction de routes, de 
stationnements et de chemins privés

 - Niveleuse équipée de la technologie 2D et 3D
 - Vente de sable
 - Transport de vrac

Plus de 60 ans 
 

à votre service!
# RBQ : 1854-0609-21
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L’année 2023 est une année particulière pour votre Association, car elle 
fête son 50e anniversaire. Une année que l’on souhaite exceptionnelle avec 
la participation de tous.  Sachez que pour bien vivre, votre Association a 
besoin de vous, de votre participation et de votre implication.

Après cinquante ans de vie, votre Association va pouvoir souffler ses 
bougies avec fierté. Célébrer un anniversaire permet de nous rappeler 
d’où l’on vient, mais surtout de nous projeter là où l’on souhaite aller. La 
mémoire et le futur conjugués !

Au fil des ans, votre Association a su se renouveler au gré des modes 
et des courants sociaux. Répondre aux besoins de ses membres est 

un incontournable. L’année 2023 ne fait pas exception. Bientôt, il vous 
sera présenté notre nouveau site internet. Rafraichi et bénéficiant de 

fonctionnalités modernisées pour les membres et le public, nous sommes 
convaincus que vous en verrez la valeur ajoutée. Place aux jeunes qui continue 

à évoluer avec la phase II, va être complétée durant l’été. La phase I du parc 
multigénérationnel, sous la responsabilité de la Ville de Saint-Raymond, devrait 

voir le jour en cette année. Profitez de l’été 2023 en participant à la campagne 
de sensibilisation de l’APLSI au sujet des problématiques environnementales 

actuelles, dont celle du phosphore, responsable de l’eutrophisation du lac. Parlez-en 
à vos voisins, informez-vous en surveillant le site internet de l’APLSI, agissez de façon 

écoresponsable en appliquant le principe de précaution et surtout, passez à l’action en 
adoptant les écogestes requis pour protéger notre précieux lac. Ceci est un devoir collectif.

Avec l’arrivée de la belle saison, la reprise de nos activités communautaires s’active. Je vous 
invite à participer en grand nombre. Venez encourager votre Bureau de Direction et surtout tous les 

bénévoles qui consacrent temps et énergie à organiser de belles activités tout au long de l’année. Il ne 
faut pas non plus oublier l’ensemble des bénévoles qui travaillent avec enthousiasme, par leur implication au 

niveau environnemental, pour conserver et améliorer notre milieu de vie exceptionnel.

Il est aussi important de mentionner l’implication exceptionnelle des élus de notre ville. En effet, ceux-ci nous accompagnent 
en continu dans plusieurs dossiers dont : l’environnement, l’urbanisation ou encore le futur parc multigénérationnel sur le 
terrain de l’ancienne chapelle face au Club nautique.

Bravo à tous, car le dynamisme de votre Association est toujours vivant. Soyez assurés que votre Bureau de direction y 
travaille tous les jours.

Je vous invite donc à lire avec passion votre 50e édition de L’Alouette. De plus, l’Assemblée générale annuelle (AGA) 
est aussi cette année un incontournable pour vous tous. Venez en grand nombre fêter VOTRE ASSOCIATION en août 
prochain. 

À vous concitoyens et concitoyennes, au nom du Bureau de direction de l’Association, il vous est souhaité un très bel été.

Message du bureau de direction
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528, Côte Joyeuse, Saint-Raymond 
Tél. : 418 337-4667

Ligne Québec : 1 888-437-4667

ACHAT ET VENTE
D'AUTOS ET DE CAMIONS

D'OCCASION

NOUS ACHETONS VOTRE AUTO
ET SAUVONS LES TAXES

FAITES CONFIANCE À DES GENS
D'EXPÉRIENCE

Depuis 1980 à votre service !

SALON DE BEAUTÉ
pour véhicules

Nettoyage intérieur
à la vapeur

- Moteur
- Cirage

AUTOS • CAMIONS

Un bel été à tous !

418 337-4667

Tous nos VÉHICULES sont GARANTIS

Visitez notre site internet : 
www.autofiset.com

GARANTIS

INSPECTÉS

Financement
bancaire

disponible

DANIEL FISET, MARIO FISET ET NICOLAS FISET

Les

inc.prop. Michel Faucher

418 873-2201
R.B.Q. : 8357-5175-01851, route 365, Neuville (Québec)  G0A 2R0

• Champs d'épuration
• Sable
• Pierre
• Gravier

• Fosses septiques
• Terrassement
• Excavation
• Démolition

• Terre
• Terre compostée
• Asphalte recyclé

418 337-7015
elizabethgenois.com
genois@cite.net

843, Côte-Joyeuse
Saint-Raymond, Québec
G3L 4B2

MAINTENANT 18 TROUS
normale 71, 5315 verges

Au choix : Jouer 9 - 12 ou 18 trous

www.golflacsergent.com

SUPER PROMO 
DU JEUDI : 

18 TROUS POUR 18 $

Sur présentation de ce coupon. Valide en tout temps pour 2 personnes, saison 2023. 
Non valide pour les tournois de groupe.  

9 trous pour          18 $/pers.

18 trous pour        28$/pers.
Taxes incluses

1299, Grande Ligne,
Saint-Raymond
418 337-3253

• Massage : - détente
  - neuro-musculaire
  - pour femme enceinte
• Maître Reiki
• Réflexologie
• Hypnologue
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Chères résidentes, chers résidents du lac,

Une nouvelle saison estivale se profile au lac Sept-Îles. Ce sera encore l’occasion de beaux moments de 
détente, de rassemblements familiaux et d’activités en tout genre.

Nous avons la chance inouïe de vivre dans un cadre exceptionnel, un petit coin de paradis qui se fait de plus 
en plus rare sur notre bonne vieille Terre.

Cet îlot de tranquillité qu’est notre lac, nous devons assurément le préserver, pour nous et pour les générations 
futures.

Encore récemment, je m’entretenais avec un bénévole de l’A.P.L.S.I. qui a évalué la qualité de l’eau du lac. Il 
m’a fait comprendre que malheureusement, la situation n’allait pas en s’améliorant.

Il faut continuer de s’impliquer, à notre niveau, afin de limiter l’eutrophisation de ce plan d’eau qui nous est cher. 
Au risque de me répéter, nous pouvons poser de nombreux gestes : éviter les tontes sur les bandes riveraines, 
y planter des arbres, proscrire l’utilisation d’engrais, ne pas se rendre en bateau dans les zones où une vitesse 
réduite est de mise, car la profondeur y est plus limitée ce qui augmenterait le brassage des sédiments. Bref, il 
faut tout simplement se comporter de manière raisonnable et raisonnée.

Je pense qu’il est également important d’intégrer les nouveaux arrivants dans ce processus de préservation du 
lac. Vous en conviendrez, le portrait des résidents a complètement changé ces vingt dernières années.

Inlassablement, nous devons faire preuve de pédagogie afin de sensibiliser les nouveaux venus à la 
problématique du lac. Pour ce faire, nous pouvons nous appuyer sur nos résidents les plus anciens, notre 
mémoire vive, qui au fil des années ont acquis une riche expérience dans la préservation du lac. Ce sont eux 
qui peuvent nous conseiller utilement afin de poser les bons gestes.

Pour terminer ce petit mot, je veux renouveler mes salutations à l’A.P.L.S.I. et ses différents comités. Rappelons-
nous du travail extraordinaire de celles et de ceux qui nous ont précédés et n’hésitons pas à donner une petite 
tape dans le dos à celles et à ceux qui le poursuivent.

Je vous souhaite à toutes et à tous de passer le plus flamboyant et mémorable des étés au lac. Au plaisir de 
vous y croiser,

Votre député,  
Vincent Caron

Mot du député Provincial
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423A, rue Saint-Cyrille
Saint-Raymond
G3L 4S6

418 337-2231

SAINT-RAYMOND

NOS BUREAUX :

1885, boul. Bona Dussault
Saint-Marc-des-Carrières
G0A 4B0

418 268-3334

SAINT-MARC-
DES-CARRIÈRES 110, rue Commerciale

Donnacona
G3M 1W1

418 285-1234

DONNACONA

www.bedardguilbault.qc.ca

Des professionnels à votre écoute
Pour des services de qualité

Adam Perreault

Isabelle Gagné Amélie Roy

Bédard Guilbault inc. Société de comptables professionnels agréés

Sandra Gignac

Isabelle DenisEmilie Minville Sylvain Potvin Karine Trottier

Éric Tremblay

• SCIE À CHAÎNE

• TONDEUSE

• SOUFFLEUSE À NEIGE

• DÉBROUSSAILLEUSE

Vente et services

418 337-2891Situé au 850, Côte Joyeuse
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Chers résidentes et résidents du lac Sept-Îles et chers membres de l’APLSI

Les jours heureux sont enfin arrivés après une période longue et imprévisible. Nous avons patiemment souhaité 
le retour de ce que nous pensions acquis, le retour de nos petites joies quotidiennes en présence des gens 
que l’on aime. Il est enfin possible de multiplier les occasions de se réunir et de festoyer collectivement! Profitez 
de cette renaissance et célébrez la beauté exceptionnelle de votre milieu de vie, la beauté naturelle de votre lac 
Sept-Îles!

Vous avez certainement tous à cœur la santé de votre environnement ainsi que la qualité de l’eau et des rives 
de votre lac. Par vos multiples actions volontaires et votre vigilance, vous démontrez votre engagement envers 
la protection de ce milieu naturel exceptionnel et assurez le développement durable. L’implication bénévole 
demeure essentielle et génère un sentiment de fierté incomparable!

Par votre participation aux diverses activités et festivités de l’APLSI, vous propagez votre optimisme et tissez 
collectivement un lien solide entre les différentes générations. Conservez ce dynamisme qui vous caractérise, 
vous pouvez être fiers de votre exceptionnel milieu de vie.

Vous avez la chance de partager un magnifique plan d’eau hautement attractif. I! est tout à fait juste d’en profiter 
pleinement, particulièrement lors du retour des journées chaudes et ensoleillées. Les activités nautiques en 
nature sont assurément plaisantes, mais celles-ci doivent être pratiquées de façon sécuritaire et respectueuse 
des bonnes pratiques du « Vivre ensemble » sur un lac. L’entraide, le partage et la solidarité sont des valeurs 
primordiales pour l’APLSI et cela devient contagieux auprès des riveraines et des riverains.

Il me fera toujours plaisir de vous rencontrer et de partager avec vous, votre joie de vivre au lac Sept-Îles!

Joël Godin  
Député de Portneuf — Jacques-Cartier  
334, route 138, suite 230, Saint-Augustin-de-Desmaures - 418 870-1571

Mot du député Fédéral
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Auberge et chalets

3679, Chemin du lac Sept-Îles, Saint-Raymond

Hébergement et restaurant

www.manoirdulacseptiles.com 418 337-8893
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2021-2026

Mot du conseil municipal

Chers concitoyennes et concitoyens,

Le conseil municipal de la Ville de Saint-Raymond est heureux d’avoir l’occasion de souhaiter un bel été à tous les membres de 
l’association des propriétaires du lac Sept-Îles et de saluer le travail des comités et des directeurs de l’APLSI. Et en cette 50e année 
d’existence de la revue L’Alouette, nous souhaitons féliciter tous les artisans qui mènent à terme cette publication attendue par tous 
les propriétaires.

Au fil des années, la Ville maintient son implication dans divers dossiers qui concernent spécialement le lac Sept-Îles. Citons en 
exemple la caractérisation des fosses septiques, la renaturation des bandes riveraines, la lutte contre le myriophylle à épi et plus 
près de nous, la sensibilisation aux apports de phosphore dans le lac. Plus particulièrement, la Ville, en collaboration avec l’APLSI, a 
l’ambition de se doter d’un plan structurant et global qui aura pour objectif ultime la conservation du lac. 

À court et à  moyen terme, nous avons tous le souhait de mettre de l’avant le plus d’actions possible pour la préservation et la 
conservation de ce joyau qu’est le lac Sept-Îles. Pour ce, la participation de tous les riverains sera nécessaire pour l’accomplissement 
d’un plan d’action. Si cela s’avère nécessaire, des mesures plus coercitives seront mises de l’avant.

La Ville de Saint-Raymond vous invite à consulter régulièrement le site Web de la Ville au www.villesaintraymond.com, ainsi que le 
journal municipal bimensuel qui est distribué par la poste et qui est également accessible en ligne, sur le site Web de la Ville. Pour 
être informé de façon hebdomadaire, nous vous invitons également à vous abonner à l’infolettre dont le formulaire d’inscription est 
disponible sur la page d’accueil du site Web. Mentionnons aussi la page Facebook Ville de Saint-Raymond qui est alimentée de 
nouvelles de toutes sortes plusieurs fois par semaine. Dans ses communications, la Ville souhaite mettre à votre disposition une 
multitude d’informations sur ses services et ses événements. 

Dans l’objectif d’offrir à la population des événements rassembleurs et accessibles, le Service des loisirs propose une programmation 
variée pour la période estivale : festivités de la Fête nationale et du Canada, Rendez-vous du pont Tessier, Spectacles en famille et 
sans oublier les marchés publics. Nous vous attendons en grand nombre à ces événements dont, rappelons-le, l’entrée est gratuite. 

Le conseil municipal vous souhaite un très bel été.  
Claude Duplain, maire  
Claude Renaud, conseiller, siège 1  
Philippe Gasse, conseiller, siège 2  
Benoit Voyer, conseiller, siège 3   
Yvan Barrette, conseiller, siège 4   
Pierre Cloutier, conseiller, siège 5  
Fernand Lirette, conseiller, siège 6

Claude Duplain
Maire

Yvan Barrette
conseiller au siège 4

Claude Renaud 
conseiller au siège 1

Fernand Lirette 
conseiller au siège 6

Philippe Gasse 
conseiller au siège 2

Pierre Cloutier
conseiller au siège 5

Benoit Voyer 
conseiller au siège 3
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SOS ACCUEIL Inc.
Le SOS Accueil est un organisme communautaire dont la mission 
est de venir en aide à des personnes et familles dans le besoin pour 
une période indéterminée. L’organisme dessert les municipalités 
de Saint-Raymond, Saint-Léonard, Lac Sergent, Sainte-Christine et 
Rivière-à-Pierre

N'OUBLIEZ PAS! Le SOS Accueil sera fermé à compter du 
9 juin 2023 en raison de la construction d'un nouveau bâtiment. 
À compter du 22 août, nous serons tout de même ouverts au sous-
sol des Habitations ST-RAYMOND mais pour l’aide alimentaire 
seulement. 

N’apportez pas vos vêtements, jouets, vaisselles, meubles, livres, 
etc. durant la fermeture. SVP, mettez ces articles de côté pour la 
réouverture prévue en janvier 2024. Nous en aurons besoin pour 
redémarrer le service tout en leur donnant une seconde vie! 
Nous vous informerons de l’horaire à ce moment.

Merci de votre collaboration et de contribuer à la Campagne 
de financement en cours.

SOS ACCUEIL INC.  418-337-68831 info@sosaccueil.com

704, rue Saint-Joseph, Saint-Raymond • 418 337-2224

•BRIDGESTONE
•GOODYEAR
 •DUNLOP
•MICHELIN

•TOYO

•BF GOODRICH
•GENERAL

•KELLY
•UNIROYAL
•NOKIAN

•FIRESTONE
•YOKOHAMA

•CONTINENTAL
•DEAN

•PIRELLI

ENTREPOSAGE DE PNEUS

POSE ET VENTE DE PNEUS

MÉCANIQUE AUTOMOBILEMAINTENANT UNE 3E GÉNÉRATION POUR VOUS SERVIR !

MÉCANIQUE DIESEL

• MISE AU POINT

• FREINS

• SILENCIEUX

• SUSPENSION - DIRECTION

• INJECTION ÉLECTRONIQUE

• AIR CLIMATISÉ

• MÉCANIQUE GÉNÉRALE

• SOUDURE

• LAME DE RESSORT

RÉPARATION DE VR

VÉHICULES DE COURTOISIE
DISPONIBLES

Garage
DU COININC.

À VOTRE SERVICE
DEPUIS 1970 !

418 873-5426

Remorquage 24 h

418 337-8086

• Physiothérapie (générale, sportive, pédiatrie, expert en prévention 
 des blessures en course à pied, vertiges, mâchoire, thérapie manuelle 
 orthopédique avancée, thérapie myofasciale)

• Ergothérapie (évaluation cognitive/évaluation du risque de chute,
 recommandation des aides techniques/gestion de la douleur au quotidien)

• Kinésiologie (programme d’exercices adaptés à votre condition)

• Massothérapie (détente, thérapeutique, 
    drainage lymphatique...)

• Éducation spécialisée
• Nutritionniste

• Psychoéducation
• Conseiller en orientation

• Ostéopathie (douleur articulaire, trouble digestif, maux de tête...)

Pour profiter
pleinement de votre été!

Venez rencontrer nos 
professionnels de la santé! 

• Centre de développement des
 capacités fonctionnelles

cliniquesanteactive.com
200, boul. Cloutier, Saint-Raymond (Québec)  G3L 3M8

S.O

.S.  ACCUEIL
 

INC.

S T-R A Y M O N D
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Subway vous
souhaite un bel 

été

ensoleillé!181, rue Saint-Cyrille, centre-ville Saint-Raymond

418 337-3666

Service de navette
ou voiture de courtoisie

disponibles

Entretien régulier
véhicules neufs ou usagés

de toutes marques

L’endroit du bon service !
613, Saint-Joseph, Saint-Raymond

www.garageljaplamondon.com
1 866 330-2221 • 418 337-2221

  Alignement
  Injection électronique
  Air climatisé
  Réparation de

véhicule électrique
  Freins
  Direction
  Suspension
  Échappement
  Diagnostics scanner
  Circuit électronique

Bonne
saison
estivale
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P O M E R L E A U L E S B AT E A U X . C O M  |   POMERLEAULESBATEAUX
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VOTRE ASSOCIATION, L’APLSI,
FÊTE SES 50 ANS!

C’est un évènement important pour toute la communauté que forment aujourd’hui les résidents et les résidentes de notre magnifique 
lac. En effet, c’est le 25 octobre 1973, que la charte de « L’Association des Propriétaires du Lac Sept-Îles Inc. » était officiellement 
reconnue par l’adoption de ses lettres patentes par le Ministère des institutions financières, compagnies et coopératives. En résumé, 
selon la charte, cette association aurait pour but de grouper les propriétaires du lac Sept-Îles, de promouvoir les intérêts culturels et 
sociaux de ses membres, notamment par la création et l’exploitation d’un centre des loisirs et par la création de services en commun, 
et enfin, de promouvoir et défendre les intérêts des résidents auprès des autorités et des corps publics. 

Il nous apparait aujourd’hui important de retracer les moments 
importants de ces 50 ans d’existence et d’en souligner à grands 
traits les faits saillants qui ont marqué la vie de notre communauté 
au cours de ce demi-siècle. 

D’abord un peu de préhistoire

Antérieurement à la création de L’APLSI, une autre association 
sous le vocable de « L’Association sportive du lac Sept-Îles Inc. 
» avait vu le jour en 1949. En 1950, cette première association 
a d’abord acquis de la Corporation Archiépiscopale de Québec 
un terrain sur les rives du lac à l’emplacement occupé par la 
chapelle pour y construire un centre récréatif, ce qui a nécessité 
le déménagement de la chapelle de l’autre côté de la route. Le 
centre récréatif, (plus tard appelé le club nautique) a été construit 
en 1950 et inauguré le 8 juillet 1951.

Après plusieurs années d’opération, cette association sportive a 
dû cesser ses activités ne pouvant faire face à ses obligations 
financières, principalement à cause des dettes occasionnées par 
la construction du centre récréatif. La Corporation Archiépiscopale 
de Québec a alors repris possession des actifs, en particulier du 
centre récréatif et des terrains aménagés autour de ce centre. 

Les premiers pas de L’APLSI

Dès l’adoption des lettres patentes, les nouveaux administrateurs 
de L’APLSI ont su négocier avec la Corporation Archiépiscopale 
de Québec un bail avantageux de location du Club nautique et 
de ses aménagements pour 20 ans au prix de 1.00 $. À cette 
époque, on dénombrait 304 propriétaires. Les administrateurs 
firent d’abord le tour des propriétaires pour les informer des 
objectifs et des services offerts par l’association. Ils profitèrent 
de cette visite pour leur vendre une carte de membre. En 1974, 
cette cotisation devait rapporter quelque 1 500 $. S’ajoutait à ce 
montant les recettes d’un Bingo, organisé à Saint-Raymond et 
tenu à toutes les semaines de l’été par des bénévoles de L’APLSI 
avec la collaboration de la Ville. Il faut souligner enfin que chaque 
membre a reçu,  dès 1974, un exemplaire gratuit de notre revue 
annuelle L’Alouette, grâce à nos généreux commanditaires. 
Soulignons enfin que dès 1974, grâce à la contribution de sœur 
Aliette Marchand (Sœur Servante de la Charité de Saint-Louis) 
l’accès à une bibliothèque située dans la chapelle permettait aux 
jeunes et aux adultes l’emprunt de livres lors de la période estivale.

Un ajout important fut la construction, en 1975, des deux 
tennis et d’un terrain de badminton, dont le matériel nécessaire, 
l’équipement et surtout la main-d’œuvre sont une contribution 
entièrement bénévole de membres de L’APLSI. Cette contribution 
bénévole a aussi permis d’entretenir adéquatement l’édifice du 
Club nautique, en plus d’organiser les activités offertes à chaque 
année. Se sont ajoutés avec le temps des quais, une descente à 
bateaux et un service d’essence.

Le contexte social des années 1970 et 1980 marque 
l’action de L’APLSI

Au cours de ces deux décennies, la très grande majorité des 
propriétaires était des estivants. Ce qui peuplait les rives du lac, 
c’étaient essentiellement des chalets d’été. À cette époque, les 
familles comprenaient plusieurs jeunes enfants et adolescents, 
en beaucoup plus grand nombre qu’aujourd’hui. L’APLSI a su 
s’adapter à ce contexte en proposant une multitude d’activités 
à ces jeunes. Parmi les plus populaires, en plus des activités 
normales d’un terrain de jeu (camp de jour), on retrouvait des 
cours de natation, de canot, de voile, de badminton et enfin, de 
ski nautique. Ces activités étaient clôturées, en fin de saison, par 
des concours ou des olympiades. Lors de journées pluvieuses, les 
jeunes pouvaient s’adonner à des jeux intérieurs tels que le ping-

Suite page 16
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Pour le Pour tous vos

Projets
Pour la

• Engrais à pelouse et jardin
 (produits sans phosphate)

• Terre pour le jardinage
• Insecticides à pelouse et jardin
• Fumier de mouton
• Compost de crevettes

• Ensemble jardin
• Balançoire
• Poêle BBQ
• Accessoires
• Lumières solaires
• Chandelles à
 la citronnelle
• Chasse-moustiques
• Nourriture à oiseaux

et plus encore... et plus encore... et plus encore...

Livraison à domicile

Plus de 13 000 pi2 en quincaillerie pour mieux vous servir !

• Plomberie
• Électricité
• Taillage de vitres
• Pompes à eau
• Peinture
• Beauti-Tone

homehardware.ca
418 337-2777

pong, les « pichenolles » ou le Mississippi. On leur a aussi offert 
pendant plusieurs années la projection d’un film une soirée par 
semaine.

Les parents quant à eux étaient invités à fraterniser lors de deux 
ou trois soupers communautaires, avec service de bar, soupers 
suivis d’une soirée dansante.

Un changement majeur du contexte social au tournant des 
années 2000

Les jeunes des années 1970 et 1980 ont vieilli pour devenir des 
jeunes adultes. La plupart d’entre eux, demeurant attachés à 
cette merveilleuse oasis de paix que représente pour eux le lac, 
prennent la relève de leurs parents dans l’entretien du chalet 
estival. Plusieurs le transforment en habitation habitable à l’année 
pour pouvoir continuer à en jouir en période hivernale.  D’autres 
décident même de s’y établir à l’année longue pour en faire leur 
résidence permanente. Plusieurs parents, l’âge de la retraite arrivée, 
décident de suivre cet exemple des plus jeunes et s’établissent en 
permanence au lac. Cette tendance est forte, car on peut affirmer 
sans risque de se tromper que plus du tiers des propriétaires 
habitent le lac en permanence. 

Cette nouvelle situation n’est pas sans impact sur les activités 
de votre association, et L’APLSI a su s’y adapter. Avec la forte 
diminution de la population d’enfants et d’adolescents, les activités 
estivales qui leur étaient destinées ont été transférées au Camp de 
Portneuf qui leur offre maintenant un camp de jour adapté à leurs 
besoins. Les voiliers et les canots ont été vendus, car ils n’étaient 

plus utilisés. Votre association s’est dorénavant orientée vers des 
activités pour adultes ou de types familiaux. À l’été, on vous convie 
au Club nautique pour les populaires 5 à 7 du vendredi ou pour 
des cours de conditionnement physique ou d’activités artistiques 
organisés en collaboration avec le Service municipale des loisirs. 
La bibliothèque a été relocalisée au Club nautique en 2014 dans 
des locaux plus spacieux et plus modernes. Fait intéressant à 
noter, notre bibliothèque est maintenant ouverte à l’année grâce au 
dévouement d’une bonne équipe de bénévoles qui organisent aussi 
annuellement la foire du livre usagé et maintient un club de lecture. 

De plus, en été, il y a la traditionnelle et annuelle « parade de 
bâteaux » suivie de feux d’artifice et dont la popularité ne se 
dément pas d’année en année. Pour les plus sportifs, les courts 
de tennis sont toujours aussi très fréquentés par les jeunes comme 
par les adultes et le lac est ensemencé de plusieurs grosses truites 
à chaque année pour le bonheur des pêcheurs jeunes ou adultes. 
En hiver, en plus de la journée familiale « le Lac-Sept-Îles en fête », 
de vaillants bénévoles s’efforcent de créer, avec leur machinerie, 
une patinoire qui fait le tour du lac sur une dizaine de kilomètres. 
On peut la fréquenter en patin ou à la marche sur le bord de cet 
anneau de glace. C’est une activité familiale très prisée jusqu’à 
ce que mère nature fasse des siennes et empêche les bénévoles 
de l’entretenir. D’autres bénévoles entretiennent une piste de ski 
de fond qui adopte à peu près un tracé équivalent à celui de la 
patinoire. Des excursions en raquettes ou en motoneige sont aussi 
organisées par des bénévoles membres de L’APLSI.

Suite page 19
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Centre-ville, Saint-Raymond • 418 337-2238

votre destination bien-être

Livraison gratuite
Service de fax

Plastification et photocopie

Puits existant - coliformes, entérocoque

329,99$ + taxes

Analyse d’eau

89,99$ + taxes

Nouveau puits = minéraux, pesticides, etc

Pas besoin d’entrer,
c’est très sécuritaire 

S E R V I C E  À  L’ A U T O

Renouvelez votre ordonnance
en ligne ou par téléphone et
              récupérez là au
              service à l’auto!

Venez découvrir 
les

  ROUVAILLES
et le nouveau

comptoir photo

La Foire du livre usagé, c’est une occasion…
- de promouvoir la lecture.
- de se procurer des livres à l’état neuf, et ce, à très bas prix.
- de choisir de bons livres avec l’accompagnement de conseillères.
- de partager avec des amis lecteurs.
C’est aussi la contribution d’une vingtaine de bénévoles, à l’œuvre pendant près de 400 heures, 
pour l’organisation et la réalisation de l’évènement.

Les profits servent à :
- renouveler l’inventaire de votre bibliothèque.
- faire un don substantiel au SOS Accueil, principal fournisseur de livres usagés, pour la réalisation de leur mission.
Ne manquez pas la prochaine :
les 2 et 3 septembre 2023 de 9 heures à 16 heures 
au rez de jardin du club nautique. Pour plus d’informations, contactez genoisclaudette@gmail.com

Le comité "Bibliothèque et Foire"
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L’avènement d’un nouveau Club nautique permet 
l’amélioration de l’offre d’activés

En 1995, L’APLSI acquiert de la Corporation Archiépiscopale de 
Québec, jusque-là toujours propriétaire des installations depuis la 
fin des années 1950, le club nautique et son terrain en échange 
d’un terrain appartenant à L’APLSI. Enfin, notre association 
devenait finalement maître de son destin. 

On l’a vu plus haut, le bâtiment du Club date des années 1950. 
Malgré l’entretien régulier et efficace effectué par plusieurs 
bénévoles, notre pauvre Club avait atteint la fin de sa durée de vie 
utile. Bâti sur pilotis, ses assises étaient instables et les poutres 
centrales étaient pourries. Quoi faire et comment?  Il semblait hors 
de question d’apporter des correctifs aux déficiences; il y en avait 
trop et plusieurs étaient majeures.

Les directeurs de L’APLSI ont alors décidé d’organiser, en 2002, 
une consultation de tous les membres sous forme de sondage sur 
l’avenir de notre club. Trois quarts des quelque 200 membres qui 
ont répondu ont jugé essentiel de conserver le bâtiment du club. 
Face à ces résultats, une assemblée générale spéciale a été tenue 
en juin 2002. On y a alors adopté le principe d’une rénovation 
majeure de l’édifice ainsi que des quais et du poste d’essence. 
Pour ce faire, un budget provisoire de 80 000 $ a été adopté, 
financé en partie par une hausse de la cotisation des membres 
et par le recours au fonds de réserve. La première étape de cette 
rénovation s’est terminée en 2005.

En 2013-2014, une seconde étape majeure de rénovation fut 
réalisée par l’ajout d’un étage qui fournirait aussi des fondations 
en béton assurant la solidité de l’édifice. Cette phase qui nous 
conduit à l’édifice que nous connaissons aujourd’hui a été réalisée 
grâce à une subvention de la Ville de Saint-Raymond et à la 
contribution de plusieurs entrepreneurs et à plus de 3 000 heures 
de bénévolat de membres de L’APLSI. L’édifice rénové en 2003 
et 2004 fut d’abord reculé de ses fondations, puis une nouvelle 
fondation en béton a été coulée et l’édifice a été remis en place. 
On en a profité pour agrandir la terrasse. En ajoutant cet étage, on 
a créé une salle polyvalente qui peut servir pour des réunions, un 
local pour la bibliothèque et surtout un local équipé de jeux pour y 
accueillir les jeunes. Elle sert aussi de local pour le gardien.

Toutes ces rénovations rendent notre Club nautique attrayant pour 
toutes celle et tous ceux qui le fréquentent.

Le respect de l’environnement une préoccupation 
constante de L’APLSI qui doit continuer à nous animer

Tous nous désirons que les eaux du lac demeurent en santé pour en 
profiter. L’APLSI s’en est toujours préoccupée. 

Dès 1978, la firme Envirolab réalisait une première étude sur la qualité 
des eaux du lac et concluait à la présence en si grand nombre de 
bactéries coliformes que même la baignade comportait des risques 
pour la santé. C’était tout un signal d’alarme. Cette étude caractérisait 
aussi chacune des installations septiques existantes selon une échelle 
indiquant le risque de pollution. En 1979, le conseil municipal adoptait 
un règlement sur les fosses septiques. À la demande du comité 
de l’Environnement de L’APLSI, la Ville devait voir à ce que soient 
apportés les correctifs appropriés aux installations les plus polluantes.

Depuis cette époque, la science a évolué. La qualité des eaux d’un 
lac n’est pas mesurée uniquement par la présence de bactéries 
coliformes, mais par un ensemble de facteurs dont le plus important 
est la présence de phosphore dans les eaux d’un lac. Le déboisement 
de la bande riveraine, la présence de nombreuses résidences dont 
les installations septiques sont non conformes au nouveau règlement 
provincial, le ruissellement des eaux de surface qui aboutissent dans 
le lac, tout cela contribue à augmenter le taux de phosphore observé.

Déjà un premier épisode d’éclosion de fleurs de cyanobactéries 
à l’automne 2007 sonne l’alarme. Un nouveau comité sur 
l’environnement voit le jour. Il élabore un vaste plan d’action énergique 
sous le titre « Mon lac Sept-Îles…j’en prends soin ». Ce plan, dans un 
premier temps, promeut une étude scientifique de l’état des eaux du 
lac  qui conduira à des recommandations, mandat qui est confié à 
la CAPSA à la suite d’une subvention accordée par la Ville de Saint-
Raymond. Un comité conjoint Ville-APLSI est aussi formé pour assurer 
une meilleure coopération entre les deux organismes au sujet de la 
préservation de la qualité des eaux de notre lac.

Au fil des années suivantes, la Ville adoptera plusieurs règlements 
suivant les recommandations de la CAPSA et du comité conjoint. 
D’abord une vaste opération obligatoire de reboisement des premiers 
5 mètres de la rive de chaque propriété, c’était « L’opération Belles 
rives ».  A suivi l’interdiction par la Ville de pesticides et de fertilisants 
sur tous les terrains en bordure du lac. La Ville a aussi engagé, à la 
suite d’une demande du comité, une firme d’ingénieurs pour vérifier 
la conformité de chaque installation septique au nouveau règlement 
provincial. Elle s’est enfin assurée que les correctifs appropriés soient 
apportés aux installations déficientes. Le comité de l’Environnement  
de L’APLSI et le comité conjoint poursuivent maintenant leur travail 
sur d’autres priorités telles que le suivi de la qualité des eaux du 
lac, la menace potentielle de la présence du myriophylle à épi, le 
ruissellement des ruisseaux vers le lac, la vidange des fosses 
septiques sur les îles, etc.

En terminant, il faut souligner l’importante collaboration de la Ville 
de Saint-Raymond dans la préservation de l’environnement de notre 
milieu qui nous est si cher.

Conclusion

À la lecture de ce bref rappel des 50 ans d’existence de L’APLSI, on se 
rend vite compte de l’importance de l’action bénévole pour notre avenir 
collectif. Soulignons d’abord la contribution des membres de notre 
conseil d’administration maintenant composé de plus en plus par la 
jeune génération. Puis, des membres bénévoles des divers comités qui 
consacrent bien des heures à organiser des activités qui correspondent 
à vos besoins. Enfin, des nombreux bénévoles qui viennent à l’occasion 
prêter main forte pour l’organisation des activités ou pour assurer le 
maintien de nos installations. Un grand merci à toutes et à tous pour 
votre dévouement.

 Si cela vous tente, venez vous joindre à nous. La variété des sujets et le 
dynamisme des participants actuels vous y accueilleront. Il y a toujours 
de la place pour de nouvelles contributions et de nouvelles idées.

André Martin
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Technologie
3D 

370, Côte Joyeuse, Saint-Raymond

418 337-2521
Benoit Hardy, propriétaire

Garage N. Duplain ltée
Alignement • Freins • Pneus

Suspension • Silencieux

VENTE ET POSE
DE PNEUS POUR

AUTOS ET
CAMIONS

B� été...
Profitez-en !

Contactez-nous :
1220-15 boul Lebourgneuf, Qc, 

G2K 2G4
418-626-0400

info@juliensf.com

 

L'équipe de Julien
Services Financiers vous

souhaite un bel été ! 
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Création de comités et leur évolution.
Après avoir résumé l’histoire du développement du lac Sept-
Îles dans la  48e édition de L’Alouette, nous avons, l’an dernier,  
raconté comment ont évolué certains comités depuis la 
création de l’APLSI. Les responsables des comités  Activités, 
Bibliothèque, Communications et Environnement nous ont 
proposé des articles à cet effet. Bien sûr, ces sujets ont  déjà été 
abordés par le passé. Mais en cette année du  50e anniversaire 
de l’association, nous ne pouvions faire exception! Nous nous 
arrêtons plus spécifiquement aux comités plus administratifs qui 
ont eux aussi évolué pour s’adapter aux besoins de l’époque et 
réaliser leur mandat.

Le conseil d’administration et son exécutif :

En octobre 1973, le conseil provisoire composé de cinq 
administrateurs est devenu un conseil permanent au nombre 
de 23. À l’époque et encore aujourd’hui, le comité exécutif 
est composé du président, deux vice-présidents, secrétaire et 
trésorier(ère). 

Mais saviez-vous que :

- Le tour du lac était divisé par secteurs identifiés par 
 les lettres de A à E :(A : Lac des Aulnaies, B : Pont du 
 lac des Aulnaies jusqu’à celui de la décharge, C : de ce 
 pont à celui du lac au Chien, D : du lac au Chien de 
 retour vers le lac des Aulnaies, E : les îles.
- Chaque directeur était associé à un secteur précis.
- À chaque mois, l’un des directeurs assistait au Conseil 
 de Paroisse Saint-Raymond pour veiller aux intérêts des 
 résidents du lac. Depuis, un comité conjoint  permanent  
 APLSI-Ville Saint-Raymond se réunit régulièrement 
 poursuivant le même objectif. A celui-ci s’ajoute des 
 comités temporaires tels que celui de la patinoire et celui 
 du futur parc bigénérationnel.
- Les règlements de l’APLSI ont été modifiés pour faire 
 passer le nombre de directeurs de 23 à 17 en 1980 et à 13 
 par la suite.

Comité du Recrutement

Bien sûr, toute association doit recruter des membres! Mieux que 
des mots, les tableaux suivants vont démontrer l’évolution de 
l’adhésion au fil du temps :

 Mais saviez-vous que :

- Les directeurs faisaient  personnellement le recrutement 
 de membres lors d’une tournée dans leur secteur vers 
 la fin de juin et ce, pendant plusieurs années.
- La visite permettait d’expliquer les avantages d’avoir 
 une association bien vivante auprès des membres 
 potentiels.
- Également, la tournée favorisait l’implication de 
 bénévoles. On donne du temps, de l’argent. On prête de 
 l’équipement. On fournit du matériel. Tout ce qu’il faut pour 
 réaliser la mission de l’APLSI….Une richesse qui n’a pas de  
 prix!

Comité du Financement :

Le financement de l’association repose principalement sur la 
cotisation annuelle des membres. Mais, à cette contribution, 
s’ajoute la création de fonds spécifiques dans les années 1990 
et suivantes : Ensemencement, Immobilisations, Feux d’artifice, 
Patinoire. Également, des activités bénéfices sont organisées 
à cette fin. Le bureau de direction est continuellement à la 
recherche de commanditaires,  de subventions municipales et 
gouvernementales ainsi que de partenariat.

Mais saviez-vous que :

- Pendant plusieurs années, comme mode financement,  
 l’APLSI avait son groupe lotomatique. Malheureusement, 
 l’histoire ne révèle pas les retombées financières de ce 
 moyen, ni le nombre d’heureux gagnants de cette loterie 
 jusqu’en 1994! 
- Un comité  de bénévoles a organisé, pendant plus de 
 vingt ans, le lundi de chaque semaine de juillet et août 
 un Bingo au gymnase de l’école Marguerite d’Youville au 
 profit de l’APLSI. Une saison de Bingo pouvait rapporter 
 gros!
- Les directeurs faisaient eux-mêmes la recherche de 
 commanditaires pour financer la revue L’Alouette. Une   
 saine compétition régnait, c’était qui en décrocherait le 
 plus!
- La Foire du livre usagé a été mise en place en 2000  
 pour permettre à la bibliothèque de s’autofinancer et elle  
 revient chaque année depuis…

Suite page 22
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418 337-8360720, Principale,  SAINT-LÉONARD

• Génératrice 
• Tondeuse
• Moteur à bateau 
• Tracteur à gazon 

VENTE • RÉPARATIONS • ACCESSOIRES

DÉTAILLANT DES PRODUITS
PRIX 

COMPÉTITIFS 

EN MAGASIN

• Scie à chaîne
• VTT (neuf et usagé)
• Moto

Comité des installations du club : 

Une image vaut mille mots, dit-on!

1983                                                                                                  2015

L’ Alouette a permis d’illustrer de brillante façon les travaux et 
l’entretien effectués à notre club nautique. Photos et textes à 
l’appui, les retombées de l’implication bénévole dans ce dossier 
ont  été  maintes fois démontrées. Notre reconnaissance ne 
pourra jamais être à la hauteur du dévouement, de l’engagement 
de ces précieux bénévoles qui ont consacré un nombre 
incalculable d’heures à son amélioration!

Mais saviez-vous que :

- L’APLSI est devenu propriétaire du club en 1994 à la fin 
 d’un bail de vingt ans avec la Corporation archiépiscopal 
 de Québec.
- Trois étapes de travaux majeurs ont été réalisés, en 
 1995, 2005 et en 2014.

Comité des opérations du club :

C’est déjà en 1974 que l’APLSI confie à un gardien les opérations 
du club pendant la saison estivale sous la supervision d’un directeur 
: descente à bateaux, pompe à essence, etc…

Mais détrompez-vous, cette entente ne diminue en rien le besoin 
de bénévoles. Ceux-ci  s’appliquent à combler les souhaits des 
membres exprimés  lors de sondages réalisés régulièrement. Le 
dernier en 2022. La salle du haut ainsi que le rez-de-jardin depuis 
2014, sont disponibles pour réception, activités, cours, etc…en 
collaboration avec le comité Activités/Loisirs.

Si vous regardez les organigrammes de 1975 et de 2023 dans la 
présente revue, vous pouvez constater que les comités mis en place 
par le conseil d’administration changent de nom selon le contexte, 
les besoins de l’époque. Les 50 numéros de L’Alouette révèlent 
le chemin parcouru. Un point est constant : remplir la mission de 
l’association. Si en y regardant de plus près, vous réalisez que vous 
pourriez vous impliquer comme bénévole dans l’un ou l’autre de 
ces comités, n’hésitez pas! L’association a besoin de vous pour 
grandir encore. Et vous verrez que : ‘’Le plaisir croit avec l’usage!’’

Claudette Genois

Référence : Les 49 éditons précédentes de la revue L’Alouette…Merci aux auteurs 
de ces articles!
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Directeurs
1er VP : Matthieu Ko

2ièmeVP : Pierre Gourdeau
Secrétaire : Gisèle Goudreault

Trésorière : Marie-Claude Bélanger 
Karine Goulet, Élise Chapuy-Paulé, Nathalie Maheux, 

Jakie Morin, Claudette Genois, Chantale Bilodeau

Comité 
environnement
Pierre Gourdeau
Nathalie Maheux

Comité 
bibliothèque

Claudette Genois

Comité activités 
sociales/loisirs

Jakie Morin
Claudette Genois

Comité 
Patinoire

Matthieu Ko

Comité Parc 
Multigénérationnel

Matthieu Ko

Comité ensemencement
Marcel Paré Comité de gestion  

des opérations du club
Jakie Morin 

Karine Goulet
Jardin de démonstration

Claudette Genois

Responsables des 
employés (Étudiant)

Pierre Gourdeau

Responsable des 
bénévoles

Chantale Bilodeau

Comité conjoint Ville/APLSI
Pierre Gourdeau
Marc Rondeau

Luc Proulx

Comité  
communications

Karine Goulet
Élise Chapuy-Paulé

Comité d'entretien 
des installations 

du club
Pierre Gourdeau

Comité recrutement
Céline Doré

Association des Propriétaires du Lac Sept-Iles (APLSI) 2022-2023

Association des Propriétaires du Lac Sept-Iles (APLSI) 1975
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Pour le 50e anniversaire de l’Association le comité directeur a décidé de rendre hommage à ses bénévoles. Au 
cours de son histoire, l’APLSI a pu compter sur plus d’une centaine d’hommes et de femmes qui ont généreusement 
donné de leur temps. Nous souhaitons remercier toutes ces personnes qui, au fil de l’histoire de l’APLSI, ont donné 
de leur temps personnel au bénéfice de nos intérêts communs. Leur apport est essentiel au fonctionnement d’une 
organisation comme la nôtre.

Afin d’alimenter cette fibre bénévole et de vous donner le goût de vous engager, nous vous partageons quatre histoires 
personnelles qui relatent des parcours de bénévolats inspirants.

Choisir parmi plus d’une centaine de personnes n’était pas chose simple; pour cette première fois, nous souhaitions 
mettre en lumière des hommes et des femmes qui ont contribué à l’une des deux missions principales de notre 
association, soit la protection du lac et de son environnement et l’animation de la vie communautaire.

Bénévoles - Ces personnes donnent de leur temps sans être payées. Ce n’est pas parce qu’elles n’ont pas de valeur, 
mais bien parce qu’elles n’ont pas de prix, car le temps est ce qui a le plus de valeur dans la vie d’un humain et le 
donner est un acte de grande générosité.

Nathalie Maheux

Passionnée de plein air et profondément attachée au lac, 
Geneviève tenait à conserver la propriété que ses parents 
ont acquis en 1952. 

« Le lac Sept-Îles est un milieu précieux qui me permet 
d’être en contact avec la nature. 

L’environnement toujours changeant du lac selon la 
météo crée une présence qui me nourrit, la possibilité 
de nager dans le lac, d’y faire du kayak, d’observer 
les canards et les huards sont mes petits bonheurs au 
quotidien. »

Des origines raymondoises

Geneviève fréquente le lac Sept-Îles depuis sa plus 
tendre enfance. La famille de sa mère était originaire de 
Saint-Raymond, où son grand-père avait une entreprise 
de tournage de bois, Les Industries Bourassa (située à 

Entrevues avec 
quatre grands bénévoles

Par amour pour la nature : 
Geneviève Trépanier

l’emplacement de l’actuel MAXI). Ses grands-parents 
maternels ont fait construire leur premier chalet en 1915. 
À cette époque, le chemin s’arrêtait devant le Manoir. Les 
familles devaient faire le reste du chemin à pied. Puis 
en 1952, ses parents, Emmanuel Trépanier et Juliette 
Bourassa, tous deux professeurs, poursuivent la tradition 
en devenant propriétaires d’un chalet. La famille y passe 
tous les étés et sa mère, aujourd’hui centenaire, restera 
maîtresse des lieux jusqu’en 2022. 

Après des études en biologie et une maîtrise en 
microbiologie à l’Université Laval, sa carrière l’amène à 
Montréal. Puis en 1986, elle revient à Québec pour se 
consacrer à l’administration de la recherche universitaire. 
Ce retour lui permet de revenir fréquemment au lac où 
ses parents profitaient toujours du chalet en été. Alors 

Suite page 25
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que ses parents prenaient de l’âge, elle et son conjoint 
s’impliquent davantage dans l’entretien du chalet jusqu’à 
entreprendre des rénovations majeures en 2016. 

« Étant donné l’historique de ma famille au lac, je me sens 
comme un maillon de l’histoire familiale et j’espère qu’il y 
aura de la relève au sein de ma famille pour poursuivre 
après moi. »

Le bénévolat une affaire de famille…

Ayant vu son père s'engager comme marguiller à 
la chapelle, Geneviève s’est inspirée de ce modèle 
parental. Depuis le début de sa vie adulte, elle s’est 
toujours impliquée dans son milieu, que ce soit 
comme responsable du journal du Club de randonnée, 
responsable de sorties en randonnée, en ski et en canot 
ou comme représentante syndicale. Puis au début des 
années 2000, elle a été très active pendant 10 ans 
comme secrétaire du Groupe d’accès à la Montmorency, 
un organisme qui vise un meilleur accès des canoteurs à 
la rivière Montmorency. En 2015, alors qu’elle amorce sa 
retraite, elle commence à donner de son temps à l’APLSI. 

« Étant de plus en plus présente au lac, j’avais le désir 
de m’intégrer à la communauté du lac Sept-Îles et j’avais 
du temps disponible. J’ai donc offert mes services au 
président d’alors, Marius St-Pierre.»

Son expérience comme secrétaire-trésorière d’un 
organisme a grandement profité à l’APLSI jusqu’en 2022. 
Elle était en mesure d’anticiper les tâches récurrentes et 
de les mettre à l’ordre du jour au bon moment. Son travail 
minutieux et son sens de l’organisation ont grandement 
contribué à la bonne marche de l’Association. 

« Je suis fière d’avoir pu faire profiter l’APLSI de mes 
compétences comme secrétaire de l’Association. Je 
suis à l’aise dans ce genre de responsabilités et je me 
suis sentie appréciée par le Bureau de direction. Je suis 
également contente de mon implication dans l’entretien 
des jardins du Club. Je continuerai certainement à m’y 
intéresser. »

L’engagement de Geneviève ne s’est pas limité au rôle 
de secrétaire. Elle a été amenée à sortir de sa zone 
de confort et à apprendre de nouvelles choses. Alors 
qu’elle contribuait à améliorer les communications aux 
membres, elle a dû comprendre le fonctionnement du 

site web et s’est assurée de documenter ses textes par 
des photos des activités.

« Je suis fière aussi d’avoir géré le site web et de m’être 
tenue à l’affût pour bien informer les membres de la 
communauté du lac Sept-Îles. » 

La fierté de contribuer

Pour Geneviève l’APLSI est très importante à plusieurs 
égards. Le travail colossal du comité de l’Environnement 
permet de maintenir et d’améliorer la qualité du milieu 
naturel. Scientifique de formation, Geneviève s’intéresse 
particulièrement à cet aspect et estime que le travail 
de sensibilisation est fondamental. Geneviève croit 
également que la tenue d’activités sociales et sportives 
a un impact sur le sentiment d’appartenance à la 
communauté. Les diverses activités permettent de créer 
des liens avec les résidents.

«Mon implication au sein de l’APLSI m’a grandement 
apporté. .J’en ai retiré une valorisation personnelle en 
sentant que j’étais utile à ma communauté et en réalisant 
que j’étais capable d’apprendre des technologies qui 
étaient nouvelles pour moi. Cela m’a permis de connaître 
des résidents et de créer des liens avec des personnes 
dont je partage les valeurs. »

J’espère pouvoir redonner à l’Association un peu plus 
de place maintenant que ma santé s’améliore et que les 
rénovations achèvent.»

Suite page 26
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« Je ne pensais pas vivre ma retraite de cette façon, mais 
aujourd’hui je ne changerais rien. Si j’ai un conseil à 
donner, c’est qu’il faut faire de la place dans sa vie pour 
le bénévolat; l’important c’est de choisir quelque chose 
qu’on aime et d’avoir du plaisir! » 

Une histoire d’amour familiale 

C’est d’abord grâce à son père, grand amateur de sports 
nautiques, que Claire a développé un profond attachement au 
lac Sept-Îles et à sa communauté. Cette histoire d’amour prend 
racine, en 1966, par une belle journée d’été. Roland Lessard, 
son père, a un coup de foudre pour un terrain densément boisé 
sur les rives du lac. Ce lieu, difficilement accessible tellement la 
végétation y était dense, deviendra rapidement leur petit coin 
de paradis! Claire avait alors cinq ans.

C’est avec passion et détermination que toute la famille s’est 
engagée dans ce projet. Dès 1969, elle y passe ses étés. Son 
père s’assurait de distribuer les tâches avant de quitter pour 
sa journée de travail. À son retour, toute la famille prenait une 
pause bien méritée sur le lac.  Pour Claire, sa sœur Nathalie et 
ses deux frères Éric et François, les étés au lac sont ponctués 
de grands moments de bonheur et de nombreux jours de 
labeur. Tout le monde met la main à la pâte. Petit à petit le rêve 
familial se concrétise. À l’été 1968, un premier chalet de 8 x 
10 accueillera la famille de six personnes. L’année suivante, la 
superficie est doublée. En 1972, le chalet est isolé et devient, 
en 1982, la résidence principale des Lessard. Les valeurs 
d’entraide et de plaisir qui guident les Lessard étaient semées!

« Notre famille s’est construite autour de ce projet commun 
initié par notre père et notre mère au lac Sept-Îles et nos liens 
sont plus forts que tout.  Nos étés au lac sont composés de 
bonheur, de partage, de travail toujours accompagné du plaisir 
de faire de multiples tours de ski nautique, de ces rires qui 
donnent mal au ventre et d’un sentiment de liberté immense. 
Merci à la vie de nous avoir conduits au paradis!!! »
(Extraits d’un article publié dans L’Alouette de 2018 sur la famille Lessard.)

Après des études en droit à l’Université Laval, Claire travaille 
comme procureur au DPCP à Longueuil. Malgré l’éloignement, 
elle ne manque jamais une occasion de revenir au lac et 

«Quand donner rime avec plaisir»
Claire Lessard 

s’assure d’y passer ses étés. C’est en 2012 qu’elle s’établit 
finalement au lac avec son conjoint. Puis, en 2017, vient le 
moment de la retraite et le début d’une grande aventure de 
bénévolat!

La satisfaction de donner au suivant 

Dès 2012, Claire commence à donner du temps dans les 
projets de l’Association. Par la suite, son attachement à la 
communauté et son envie de contribuer à préserver ce lieu 
si cher l’amène à s’investir dans diverses causes. Que ce soit 
au sein du comité des Activités et du comité Environnement 
ou pour soutenir l’engagement politique de son ami le député 
Vincent Caron. Et plus récemment, pour assurer l’avenir du 
Camp Portneuf. Grâce à ses multiples engagements et à son 
énergie contagieuse, Claire s’est bâti un très grand réseau 
d’amis.  Ce n’est pas étonnant, car dès le premier contact on se 
sent accueilli avec chaleur humaine et générosité. 

« Le bénévolat permet de connaître du monde. Je ne pourrais 
pas rester chez nous à ne rien faire. Ça me permet de rester 
active intellectuellement et physiquement. »

Le gène de la générosité 

Il est évident que les Lessard sont des gens de cœur. Tant Claire 
et ses deux frères Éric et François offrent bénévolement de leur 
temps. Éric entretient avec un dévouement hors du commun 
le sentier de patin sur le lac depuis déjà plusieurs années. 
François, quant à lui, est impliqué depuis plusieurs années et 
président du conseil d’administration du club de motoneige 
depuis un an.

Claire n’hésite pas à mettre de côté des projets personnels 
pour se garder du temps pour les causes et les gens de sa 
communauté. Pour elle, le bénévolat c’est surtout le fil qui 
permet de créer un tissu social. C’est une façon de favoriser 
la création de liens et de faire en sorte que les gens ont du 
plaisir à se retrouver. Les rassemblements au lac Sept-Îles sont 
des occasions de constater concrètement l’importance de la 
communauté; de voir que les gens ont du plaisir à se retrouver 
et ça, c’est la paye de Claire. Le bénévolat est aussi une façon 
de continuer à relever des défis et de développer ses aptitudes 
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sociales. En plus, on ne sait pas ce qui nous attend. Parfois on 
fait des rencontres qui peuvent changer le cours de notre vie !

C’est concret et tu vois l’impact direct sur les gens; c’est fou la 
satisfaction qu’on retire de constater le plaisir que ça engendre 
chez les autres. 

Ses plus grandes fiertés

Lorsqu’on demande à Claire ce qui la rend la plus fière parmi 
les différentes réalisations auxquelles elle a participé, elle 
nomme sans hésiter Le lac Sept-Îles en fête et l’Aqua fête du 
Camp Portneuf. Elle raconte que le sous-comité des jeunes 
souhaitait partager une journée d’activités avec leurs parents et 
c’est comme ça qu’est né Le lac Sept-Îles en fête. 

L’organisation d’activités nous amène à explorer de nouvelles 
choses, à développer de nouvelles connaissances et nous 
exige parfois de sortir de notre zone de confort. C’est tellement 
stimulant et satisfaisant de réussir quelque chose de nouveau. 
C’est comme ça que tout à coup tu te retrouves à faire la 
mascotte au lac Sept-Îles en fête et que tu reçois beaucoup 
d’amour !

Son souhait…

Que ses quatre petits-enfants puissent profiter de ce milieu 
unique encore longtemps. C’est pourquoi elle continue à 
mettre son énergie à préserver notre lac et faire grandir 
notre communauté. Elle rêve aussi que le club redevienne 
un point de rencontre des jeunes et moins jeunes. 

Quand on était jeunes, on allait une fois par semaine au 
cinéma au club nautique; je me souviens qu’on se mettait 
belles et qu’on aimait ça!

Partager un bien commun comme le lac ou le club nautique 
ça créé un sentiment d’appartenance et de fierté et quand 
on est fiers on fait attention. Et c’est ce que l’APLSI amène. 
Plusieurs personnes ont choisi le lac parce qu’il y a une 
communauté dynamique.

L’indifférence c’est parfois confortable mais l’être humain est 
fait pour aider. L’Association contribue à briser l’indifférence 
et aide les nouvelles personnes à s’intégrer. 

On peut heureusement compter sur des gens comme 
Claire pour qui le partage et la générosité du cœur sont des 
choses toutes naturelles.

Suite page 28

«S’engager pour faire une différence» 
Georges-Émile Paradis 

Georges aime apporter des solutions aux problèmes 
et surtout il aime innover. Encore aujourd’hui à 84 ans, 
il demeure très actif tant comme consultant auprès 
d’entreprises que comme bénévole auprès de SOS 
Accueil. 

« Si vous voulez que les choses se réalisent, demandez-le 
à quelqu’un d’occupé! »

Une vie bien remplie

Originaire de Québec, plus précisément de la paroisse 
Sacré-Cœur, Georges se démarque dès son jeune âge par 
son sens des affaires et son désir de sortir des sentiers 
battus. C’est probablement ce qui le pousse à compléter 
ses études aux USA. En 1969,  il revient au Québec et 
poursuit une riche carrière qui l’amène à cofonder ou 
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participer à plus d’une dizaine d’entreprises tout en étant 
enseignant à la faculté des sciences de l’administration 
de l’Université Laval. Malgré ses occupations 
professionnelles importantes, Georges a toujours trouvé 
le temps de s’impliquer dans son milieu. Dès l’âge de 
12-13 ans, il fait partie du club 4H et s’occupe de la 
patinoire du quartier. Pour lui l’engagement social est 
une façon d’aider différentes organisations à innover et 
à améliorer leur mode de fonctionnement. Mais tout cela 
n’aurait pas été possible sans le soutien de sa conjointe 
Céline. Il avoue n’avoir  jamais eu à faire une croix sur 
mes activités de pêche, de chasse et mes voyages.

« Je travaillais 80-90 heures/semaine tout en m’impliquant 
dans mon milieu. »

Le lac; une oasis estivale

À son retour des États-Unis, Georges se cherchait un lieu 
qui permettrait à lui et à sa famille d’être en contact avec 
la nature. C’est dans les années 1970 qu’il a commencé 
à fréquenter le lac Sept-Îles. Pendant 10 ans, sa famille a 
loué un chalet pour y passer l’été. Puis en 1980, il a fait 
le grand saut et est devenu propriétaire d’un chalet sur 
les rives du lac. La petite famille de deux enfants est très 
attachée au lac pour y avoir passé ses étés. Les enfants 
passaient leur été au club nautique. Encore aujourd’hui, 
bien que sa résidence soit à Saint-Nicolas, l’appel du lac 
se fait sentir tous les étés. 

« Mon garçon et ma fille ont fait leur jeunesse ici. Ils se 
sont aussi impliqués comme moniteurs ou en donnant 
des cours de voile et de sécurité nautique. »

L’APLSI; un engagement de plus de 40 ans

Très rapidement des connaissances lui proposent de s’impliquer 
dans l’Association.  En 1981, il remplace un membre sortant et 
intègre le Conseil d’administration en faisant ses débuts dans 
l’organisation d’activités de financement. À cette époque le 
bingo annuel et les soupers sont des incontournables. Après 
plus de 40 ans au sein de l’APLSI, Georges a occupé tous les 
postes : responsable des communications, secrétaire, trésorier 
et président. Il est à l’origine de plusieurs innovations : la 
gestion de la barrière par codes, la réservation des salles et des 
terrains de tennis-pickelball, le site web en 2009 et l’intranet. En 
fait Georges est une institution à l’APLSI; il a connu bien des 
époques au sein de l’association.
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« Je me souviens d’une époque où il y avait 17 membres au 
Conseil d’administration. De 1970 à 2010, les membres étaient 
déterminés par arrondissement, chaque arrondissement avait 
son représentant. »

« Les communications ont aussi beaucoup changé. À une 
époque, les gens allaient récupérer leur courrier au Manoir. Cela 
permettait de leur transmettre des nouvelles. Le curé à la messe 
agissait aussi comme relayeur d’information pour l’association. 
Il y a eu aussi une époque où un bateau circulait sur le lac avec 
porte-voix afin d’informer les résidents. Maintenant le site web 
est un moyen de communication plus complet. »

La force du bénévolat vient des liens que l’on crée

Pour Georges le bénévolat doit permettre d’avoir du plaisir. 
Planifier et organiser des activités pour la communauté peut 
être vraiment plaisant et gratifiant. Le travail d’équipe permet 
de développer des liens. Les bénévoles deviennent un cercle 
d’amis avec qui on a du plaisir à réaliser des choses. Il importe 
aussi de bien s’occuper des bénévoles. On doit reconnaître 
l’expérience et l’apport de chacun et accueillir les initiatives. 
C’est ainsi que l’on peut créer un milieu inclusif où tout le monde 
se sent bienvenu. Il faut faire confiance aux gens. Les bénévoles 
doivent sentir que leur contribution est appréciée et que ça va 
servir le bien commun et non une personne.

«Le plaisir c’est la paye des bénévoles. À l’APLSI j’ai eu 
de grands moments de bonheur.»

Il relate une entrevue à Radio-Canada où une femme 
de 103 ans qui avait encore son permis de conduire 
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mentionnait que depuis l’âge de 75 ans elle s’était donné 
l’objectif de se faire un nouvel ami par année, car à cet 
âge on commence à perdre des amis surtout parce que 
les relations humaines sont au centre de notre vie et 
nous gardent en santé. Le bénévolat est donc une bonne 
façon de réaliser cet objectif.

« C’est important de maintenir des contacts avec les gens 
et de continuer à être stimulé.» 

L’APLSI, ses legs et son avenir

Selon Georges, il ne fait pas de doute que l’APLSI a 
fait un bon travail. Il suffit de regarder les lacs autour 
pour comprendre le travail important et l’impact de 
l’Association sur la santé de notre lac. Il se souvient qu’en 
1970, des représentants de l’APLSI faisaient le tour des 
riverains pour les sensibiliser à l’environnement. 

« La protection de notre environnement a toujours été la 
mission principale de l’Association.

La création de liens avec les gens qui partagent des 
d’objectifs communs ça permet d’avoir de grandes 
ambitions et de réaliser plein de choses.

C’est ce qui continue à me nourrir encore aujourd’hui 
après plus de 17 années au sein de l’APLSI.  

L’appel de l’eau

Pierre a grandi à Lévis sur la rive sud de Québec et 
passait ses vacances au chalet familial à Beaumont, les 
pieds dans l’eau du fleuve. On peut dire que Pierre a 
des racines d’eau. C’est probablement pour cette raison 
qu’en 2002 l’appel de l’eau s’est fait entendre. Pierre et 
sa conjointe Suzanne, alors tous les deux médecins, ont 
entrepris leur quête pour trouver leur coin de paradis sur 
le bord d’un plan d’eau. 

Après une année de recherches assidues qui les a 
amenés sur la rive nord, en passant par le lac Beauport, 
le lac St-Joseph et le lac Sergent, Pierre s’est arrêté, par 

La protection de notre environnement une affaire de cœur : 
Pierre Gourdeau 
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C’est une grande fierté parce qu’on a réussi à garder 
un environnement exceptionnel. Les méthodes de 
sensibilisation ont changé, mais l’objectif demeure le 
même : préserver ce lieu unique. »  

Le volet social et familial est un autre volet très important 
de l’action de l’APLSI, car il est un moyen excellent pour 
communiquer aux résidents l’importance de la protection 
de l’environnement. La création d’une communauté 
autour du lac est un élément très important qui passe par 
l’offre d’activités régulières pour la famille et les jeunes. 

« Je me souviens d’une époque où les jeunes de 10 ans 
à 15 ans se réunissaient au club tous les soirs. Le club 
nautique était un lieu de rencontre apprécié. »

Dans un monde où l’individualisme devient la norme, 
Georges-Émile rêve que l’Association continue à s’orienter 
vers le libre accès aux installations du club pour les 
membres, car lorsque les gens sentent qu’ils sont 
responsables d’un bien commun ils en prennent soin.

hasard, devant le Club Nautique du lac Sept-Îles.

 « Quand je suis descendu de ma voiture j’ai été frappé 
par la beauté du lac. Ce qui m’a attiré c’est l’aspect non 
commercial, la ruralité de la place. L’endroit apparaissait 
authentique, il s’en dégageait une impression de 
tranquillité et de joie. »

La magie avait opéré; Pierre et Suzanne ont rapidement 
repéré un terrain vacant dans la Baie Vachon qu’ils 
ont acquis en 2003. Puis, en 2006, ils entreprirent la 
construction de leur chalet. Ce fut d’abord une résidence 
secondaire où la famille de trois enfants, un garçon et 
deux filles, s’échappait du quotidien et de la charge 
professionnelle. 

Un engagement progressif

L’idée de s’engager bénévolement est apparue au fil 
des conversations avec son voisin Alain Bardenet, qui 
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était alors sur le conseil d’administration de l’Association. 
Pierre a eu envie de contribuer à préserver la beauté du 
lieu. Sa profession ne laissant pas beaucoup de temps 
libre, il a fait le saut de façon graduelle. 

Étant à sa première expérience bénévole, c’est entre 
autres l’attrait de se réaliser dans d’autres champs 
d’activités qui l’a amené, en 2006, à s’impliquer au sein 
du comité de l’Environnement. Scientifique de formation 
et motivé à protéger notre lac pour que nos enfants et nos 
petits-enfants puissent aussi profiter de ce lieu unique, 
l’environnement est devenu naturellement sa cause.

« J’ai commencé par quelques heures par année. J’ai 
été accompagné par Michel Fleury qui a agi comme 
mentor pour moi. Michel était un homme très impliqué et 
responsable du comité de l’Environnement de l’APLSI. »

Il a été enchanté de trouver une association structurée 
et bien implantée dans son milieu. Active depuis 1973, 
l’APLSI porte une mission qui perdure dans le temps; ce 
sont les mêmes priorités qui guident son action depuis 
plus de 50 ans : la protection de l’environnement et le 
volet social. Pierre a aussi eu la chance de côtoyer des 
piliers qu’ils l’ont inspiré, dont George-Émile Paradis, 
Marius St-Pierre, Serge Thibeault et Patrice Mathieu.

« Bien que ça prend des années à voir les impacts de 
son travail, ce qui me rend fier ce sont toutes les petites 
batailles que nous gagnons en équipe. Il y a eu des 
échecs, des objectifs que nous n’avons pas atteints mais 
j’ai envie de continuer, car je fais partie d’un groupe qui 
a les mêmes intérêts que moi…ensemble on est plus fort. 
Il y a une belle énergie au sein de l’Association et je suis 
fier de faire partie de cette équipe. »

Puis en 2018, alors qu’il débutait sa retraite, Pierre a 
intégré le bureau de direction de l’Association comme 
responsable du comité de l’Environnement. 

« Mon engagement au sein de l’APLSI a comblé un 
vide laissé par le travail. Ça m’a permis de faire des 
belles rencontres et de tisser des liens au sein de la 
communauté. »

L’action bénévole créatrice de relations

Pour Pierre, l’implication bénévole ça donne la possibilité 
de créer un meilleur milieu de vie. Faire partie de 
l’Association c’est se donner des occasions de vivre des 
bons moments, de briser l’isolement, de créer un tissu 
social, ça apporte un état de bien-être supplémentaire. 

« Les gens qui s’impliquent dans leur communauté sont 
ouverts à créer des liens. C’est pour moi l’apport le plus 
important. J’ai créé ici de belles et de grandes amitiés. »

Le lac Sept-îles un milieu de vie plein de vie!

Lieu de repos, d’apaisement ou endroit de 
rassemblement, le lac relie les membres de sa famille. 
Aujourd’hui que ce soit son garçon qui vit à Montréal ou 
ses filles qui habitent à Québec et à Vancouver, chacun 
selon sa personnalité et sa disponibilité a son propre 
attachement au lac. Pierre est maintenant grand père de 
quatre petits-enfants qui eux aussi viennent profiter de 
moments précieux sur les rives du lac. Ce lieu unique qui 
constitue aujourd’hui pour Pierre et Suzanne un milieu 
de vie des plus agréables.

« Au départ le lac c’était une échappatoire maintenant 
c’est notre milieu de vie. C’est pourquoi il importe de le 
protéger! »
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Le lac Sept-Îles et les descendants de Rolland A. Godin, 
c’est une histoire d’amour qui remonte à un demi-siècle. 
Mais les liens entre cette famille et le lac remontent à près 
de 100 ans.

Tout ça commence avec le patriarche, Rolland. Originaire 
de Saint-Raymond, il grandit avec ses six frères et sœurs 
sur la rue St-Pierre.

À l’adolescence, il fait la livraison du courrier à vélo aux 
résidents du lac. La seule route se rendant au Manoir, où 
a lieu la distribution, est la Grande Ligne. La population se 
rassemble sur le perron et Rolland crie le nom des gens 
pour qu’ils viennent récupérer leur courrier. Le samedi, il 
ajoute une caisse de 50 livres de beurre dans son panier 
pour sa cargaison pour la petite épicerie du Manoir. Il n’y a 
pas à dire, il doit avoir de très bonnes jambes!

Plus tard, Rolland troque son vélo pour sa première moto. 
Il peut ainsi livrer son courrier plus facilement, mais aussi 
plus rapidement, au grand dam de sa mère. Son amour 
pour le lac Sept-Îles le convainc de faire l’achat de deux 
chalets situés où sont aujourd’hui ceux de Dean St-Laurent 
et de la famille Lortie. Il en fait la location et, selon les écrits 
du frère Edmond, ces chalets-là accueillent souvent des 
partys… un peu bruyants!

Depuis quelques années déjà, des familles nous racontent leur belle histoire d’amour avec le lac Sept-Îles. Quelle 
heureuse coïncidence, cette fois, de lire l’histoire de la famille Godin qui souligne cet été leur 50e anniversaire de vie 
au lac en même temps que le 50e anniversaire de l’APLSI! L’histoire de cette famille démontre que l’attachement avec 
notre milieu de vie est loin de s’amoindrir avec le temps. Les Godin l’ont transmis de génération en génération! Merci de 
partager avec les lecteurs de L’Alouette… La lecture de votre histoire nous permet d’en connaitre davantage sur celle de 
notre communauté.

La famille Godin s’agrandit après le mariage de Rolland 
et Yvette Careau, le 26 mai 1951. Ils accueillent quatre 
enfants : Michel, Richard, Hélène et Yves. Yvette n’est pas 
chaude à l’idée que ses enfants grandissent au lac Sept-
Îles en raison de la présence des bateaux à moteur. Ils 
font donc construire un chalet au lac Cantin, en 1963. Les 
enfants y passent leurs étés et aiment beaucoup vivre près 
de l’eau. Ils sont toutefois très attirés par le lac Sept-Îles et 
essaient de convaincre leurs parents d’y déménager. Le 
dimanche, les six membres du clan Godin vont à la messe 
à la chapelle du lac et chaque fois, les enfants demandent 
à leur père d’aller voir les bateaux. Rolland a d’ailleurs l’œil 
sur un des chalets, celui de M. et Mme Wright, parce qu’il a 

Les « Belles Histoires familiales » 
du lac

La belle histoire de 
la famille Godin

Suite page 32

Si vous désirez nous raconter  l’histoire de votre famille l’an 
prochain, n’hésitez pas à me contacter. Il me fera plaisir de 
vous en parler davantage.

Bonne lecture!

Claudette Genois  
genoisclaudette@gmail.com
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un grand terrain, une belle plage pour les enfants et qu’il y 
voit du potentiel. Mais ce chalet n'est pas à vendre. 

En septembre 1973, Michel vient d’avoir 20 ans et 
il a pris l’habitude de repartir après la messe pour aller 
faire le tour du lac et voir s’il y a de nouveaux chalets 
en vente. En passant devant celui de Mme Wright, il la 
voit en train d’installer une pancarte « À vendre ». Ça y 
est, c’est leur chance. Il s’arrête et dit à la dame que son 
père aimerait l’acheter. Elle lui répond que sans dépôt, la 
pancarte reste là! Michel va donc chercher son père au 
lac Cantin et le dépose près de la pancarte, où il discute 
avec la propriétaire le temps que son fils se rende à la 
maison familiale prendre de l’argent dans le coffre-fort. 
Pas question qu’une autre personne achète ce chalet! Le 
lendemain matin, la transaction est conclue et c’est officiel, 
Rolland est de retour au lac pour ses enfants.

Ils viennent de faire l’acquisition d’un beau petit chalet en 
bois rond avec deux chambres, pas de toilette ni d’eau, qui 
s’appelle « Au charme de la baie ». Ce nom lui a d’ailleurs 
valu le prix Charles-Genest en 1978 pour souligner son 
originalité. Le chalet est situé sur un très grand terrain, au 
5433 avec une petite plage de sable, au grand bonheur 
des enfants devenus adolescents.

En 1977, Rolland divise son terrain en deux et en cède 
une partie à Michel, qui y installe une roulotte. Du côté 
du paternel, on construit une cabane à bateau. On ajoute 
également l’eau et une toilette à l’intérieur du chalet. C’était 
une condition non négociable d’Yvette pour le retour au 
lac! Le chalet devient le point de rassemblement des 
familles Careau et Godin et tous les weekends, on compte 
une trentaine de personnes. Le stationnement déborde, 
avec jusqu’à 20 voitures! Il y a également deux roulottes 
sur le terrain, appartenant aux oncles, dont Léo Careau 
et sa femme Hélène qui plus tard s’installeront dans leur 
propre chalet au lac. Ils achètent celui de Donat Papillon, 
aujourd’hui transformé en résidence. 

Les années passent et la roulotte de Michel fait place à un 
chalet où la troisième génération de Godin passera à son 
tour ses étés, avec Marylène, Jean-François et Isabelle. 

En 2000, Rolland cède son chalet à son plus jeune fils, 
Yves. Comme il habite en Outaouais, il ne passe que 
quelques semaines par été au lac et il le fait en stationnant 
son véhicule motorisé sur le terrain puisque ses parents 
profitent encore du chalet. 

Malheureusement, Rolland et Yvette, qui ont maintenant 
cinq petits-enfants (Joanie et Frédéric sont les deux autres), 
nous quittent en 2010, à trois mois d’intervalle. Ils avaient 
pu faire leur dernier tour du lac en ponton en 2008, 
moment immortalisé sur une photo qui a sa place bien en 
vue dans le chalet.

Yves et sa femme Hélène ont une fille, Joanie, et ils 
procèdent peu à peu à des rénovations, avec des 
agrandissements en 2013 et en 2017.

Au moment de prendre sa retraite, Yves convainc son 
épouse des 40 dernières années de quitter son Outaouais 
natal et de vendre leur résidence de Chelsea pour s’installer 
au lac et faire du chalet leur nouvelle maison. Comme ce 
sont désormais des Snowbirds, ils en font leur résidence 
d’été avec de très importantes rénovations en 2020. À 
l’été 2022, une autre mini transformation sera faite, cette 
fois dans l’ancienne cabane pour la tondeuse de Rolland, 
devenue au fil du temps une petite maison d’invités. 
Le deuxième étage a une tout autre vocation en étant 
aménagé en « loft d’écriture » pour Joanie, auteure d’une 
douzaine de romans à ce jour. C’est là où elle se réfugie 
pour travailler ses manuscrits, toujours accompagnée de 
son petit chihuahua, Charlot.

Quant aux voisins, les troisième et quatrième générations 
occupent maintenant l’ancien chalet de Michel, devenu la 
maison de Jean-François, de sa conjointe Mélissa et de 
leurs jumeaux Mathis et Alexis.

Tout au cours des transformations des deux résidences 
qui occupent le terrain original de Rolland, la famille a 
toujours eu un grand respect pour l’environnement et la 
protection du lac, notamment en procédant rapidement 
à l’aménagement des berges, celle du 5433 recevant 
d’ailleurs le deuxième prix des meilleurs aménagements 
remis par la Ville.

À l’été 2023, les enfants Godin fêtent donc leur 50e 
anniversaire au lac Sept-Îles et pour faire honneur aux 
très nombreux partys qui ont eu lieu sur ce terrain au fil 
du temps et des générations, il y en aura un autre pour 
souligner cette étape importante! Le rêve de Rolland A. 
Godin de s’établir au lac Sept-Îles permet maintenant à ses 
arrières-petits-enfants de profiter à leur tour des joies de 
notre merveilleux lac.

Joanie Godin
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Nous vous
accompagnons 
dans vos projets
depuis 2011

 
 
 

YVAN NADEAU GENEST
COURTIER IMMOBILIER
RÉSIDENTIEL ET COMMERCIAL AGRÉÉ DA
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Garantie 40 ans matériaux et main-d’oeuvre

Faites confiance à notre équipe de professionnels, 
elle saura vous donner l’heure juste sur vos travaux à réaliser.

Bardeaux d’asphalte•Tôle•Modification de toiture
ENTREPRENEUR SPÉCIALISÉ

T. 418 933-0704
JÉRÔME BOUCHER Saint-Raymond info@toiturelmb.com

Livraison
du mardi au dimanche dès 16h00

Vous pouvez maintenant
commander en ligne via notre 
page Facebook : 
Restaurant Le Nocturne

ou notre site web :
www.restaurantlenocturne.com
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**NOUVEAU**
125, GRANDE LIGNE, ST-RAYMOND

VENTES@PERFORMANCEVOYER.COM
418-337-8744

VENEZ VOIR NOS NOUVEAUX DÉpartements
COUVRE-PLANCHERPlomberie

Quincaillerie

Matériaux

DÉCORATION

LIVRAISON

PROPANE

VOS PROJETS, NOTRE PASSION DEPUIS PLUS DE

DÉPOSITAIRE DES BARDEAUX
TERRE • ENGRAIS • PAILLIS • PRODUITS PERMACON • BOIS TRAITÉ • PEINTURE                     • FLEURS • LÉGUMES
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Un don de 100$ sera remis pour chaque transaction effectuée pendant l’année 2023.

MÉLANIE JOBIN
418.953.5333
www.equipeauthierjobin.com

SÉLECT

AGENCE IM
MOBILI

ÈRE

Transfert facile et sans tracas  
de familles militaires

Taux de satisfaction clients 
à plus de 98%

Services adaptés
à vos besoins

Courtier immobilier 

ENTREPRENEUR GÉNÉRAL EN CONSTRUCTION
& CONSTRUCTION DE CHALET EN FORÊT 

MACHINERIE FORESTIÈRE•PÉPINE•EXCAVATRICE•FOSSE SEPTIQUE

418 284-3249
130, rue de la Défense Nationale, Saint-Raymond (Québec)  G3L 4Y2RBQ 2355-8463-65

Installateur

EXCAVATION
résidentielle • commerciale
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M. Yvon Alain, surnommé Pèr’Alouette, a tout de suite 
vu la pertinence d’avoir un outil de communication 
avec et entre les membres de notre association, et ce, 
dès sa création. Encore aujourd’hui, nous sommes 
reconnaissants envers  M. Alain d’en avoir été 
l’instigateur. Des bénévoles impliqués dans la rédaction 
du journal ont souligné son évolution particulièrement 
lors d’anniversaire : 5e, 20e et 30e édition. Dans le texte  
‘’Un peu d’histoire’’ de M. Antoine Lacoursière paru 
en 2019, on en apprend sur le comité du Journal mis 
en place pour sa réalisation et son financement… On 
trouve dans ces articles de l’information sur les débuts 
de L’Alouette, le choix de son nom, le changement 
d’imprimeur (du Réveil à Impressions Borgia), l’ajout de 
photos, l’amélioration de la qualité de la reliure, etc...
Aujourd’hui, faisons un clin d’œil à son contenu.

L’Alouette nous propose des textes sur des sujets 
récurrents : message de l’éditeur, mot du président(e) et 
autres dignitaires, mission, projets, défis et réalisations 
de l’association, son plan stratégique, le procès-verbal 
de l’assemblée générale annuelle, les nouvelles des 
différents comités, nos activités sociales et services 
offerts, etc…Certains sujets ont été abandonnés. Signes 
d’une autre époque, on annonçait jadis : l’horaire des 
services religieux, du bureau de poste, de la tournée du 
boulanger et du laitier ainsi que celui de la cueillette des 
vidanges pour la saison estivale!

 Les activités sportives ont été très présentes dans chaque 
numéro au cours de plusieurs années. Entre autres, 
on fournissait les résultats obtenus lors d’olympiades, 
de compétition  de natation et de voile organisées ici-
même au club nautique. Certains gagnants étaient nos 
ambassadeurs à des compétitions sur d’autres lacs, 
d’autres se sont rendus aux Jeux du Québec. L’un d’entre 
eux, François Paradis, a même participé au Championnat 
mondial de la voile en Italie! Tout cela était digne de 
mention!

 Les activités estivales comme la pétanque et le tennis et 
celles hivernales comme le patinage, les randonnées en 
raquettes, le ski de fond étaient également mentionnées 
et encouragées. Comme c’est le cas encore aujourd’hui 
grâce à l’implication bénévole.

Au fil du temps, des hommages ont été rendus à nos 
défricheurs ainsi qu’à nos disparus de l’année en cours. 
Des familles ‘’souches’’ nous ont raconté leur histoire 
d’appartenance au lac; celle-ci s’étire parfois sur plusieurs 
générations. Devenus adultes, nous avons reçu des 

Le 50e numéro de L’Alouette
nouvelles de jeunes qui ont grandi au lac. 

De la reconnaissance a été  manifestée à de nombreux 
bénévoles impliqués de façon régulière ou occasionnelle 
et de diverses manières. De la gratitude, oui bien sûr! 
Mais aussi avec l’intention d’en attirer davantage pour 
combler les besoins. Faut-il l’avouer?

Le lac Sept-Îles, un milieu inspirant? Des résidents ou 
saisonniers ont écrit des textes, des poèmes spécialement 
pour la revue et des livres qui sont disponibles à votre 
bibliothèque. En voici quelques-uns :

- Frère Edmond avec son livret, paru en 1952 ainsi que 
les chroniques de M. Rosaire D. Plamondon ont souvent 
servi de référence  pour l’écriture de textes dans L’Alouette 
sur le lac Sept-Îles.

- Louis Augustin, premier résident permanent au 
lac (1912) et poète à ses heures, a écrit un poème sur 
l’Alouette, le voilier du Frère Edmond. Un autre sur les sai-
sons : Tableau sur le lac Sept-Îles en été, en septembre, 
sur les vicissitudes hivernales et le renouveau printanier. 
(1ere édition)

- Réjean Plamondon, avec son recueil de poèmes 
‘’Flânerinages’’ , nous permet de connaître ‘’…ce qui 
se passe dans la tête d’un nageur qui flâne dans les 
eaux qui ceinturent l’Ile Bergeron au lac Sept-Îles.’’ 
(Extrait d’un texte écrit par M. Normand Génois, Alouette 2018)

- Uparathi Provencher, résidente du lac pendant 
plusieurs années, écrit des livres sur l’éveil de 
la conscience, la méditation, etc… de la crois-
sance personnelle inspirée par un coin de paradis. 
(L’Alouette 2014)

- Lina Rousseau, autrice de plusieurs séries pour enfants, 
lègue depuis plus de 20 ans ses livres éducatifs à notre 
bibliothèque. Nos petits abonnés adorent  les personnages 
Galette, Tartine, Fripon. Des albums magnifiquement illustrés 
par Marie-Claude Favreau. Merci de contribuer au dévelop-
pement d’habiletés sociales et personnelles de nos jeunes. 
(L’Alouette 2014)

- Michèle Tremblay Lacoursière , résidente du lac, 
bénévole à la bibliothèque, enseignante et autrice à sa 
retraite, nous a légué 5 romans. Elle me confie un jour 
vouloir encourager la lecture chez les adolescents(es) par 
ses livres. Mais les adultes aussi ont aimé ‘’Un pas de 
géant’’ ‘’Chanson pour Carla’’ ‘’Parfum de jasmin’’ ‘’Anna 
et Kasius’’ et ‘’Père recherché’’. Chère Michelle, là où tu es, 

Suite page 38
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accepte nos remerciements pour ce bel héritage culturel. 
(L’Alouette 2014)

De la belle et ‘’grande’’ visite est aussi remarquée! 

- Félix Leclerc le temps d’un spectacle, Luc Plamondon 
pour partager des souvenirs. 

- Denise Bombardier, locataire d’un chalet pendant deux 
étés, en a profité pour écrire son livre ‘’La déroute des 
sexes’’. Dans l’édition de ‘95, elle précise : ‘’ Ce ne sont 
pas les habitants du lac qui m’ont inspirée. Ceux-là avaient 
l'air trop heureux pour être en déroute.’’

- Jean Soulard, chef exécutif au Château Fronte-
nac, visiteur assidu de la famille Letarte, remet l’ex-
clusivité de l’une de ses recettes aux résidents du lac 
par l’intermédiaire de L’Alouette. Pour ceux qui sou-
haiteraient déguster: ‘’ Filet de truite aux linguines 
multicolores aves sauce raifort, radis et Pineau’’ 
(Édition ’95)

On trouvait dans L’Alouette des capsules ‘’Un peu de tout’’, 
‘’Potins’’, ‘’Anecdotes’’, ‘’Saviez-vous que…?’’ pour un brin 
d’humour lorsque l’esprit est à la fête, à la dérision ou à 
la moquerie entre voisins et amis. Des histoires de chasse 
et de pêche, toujours vraies évidemment! Parfois, des 
pensées citées suscitent la réflexion, conduisent à plus de 
sagesse, de civisme…Des gestes d’entraide signifiants lors 
de petits ou grands malheurs sont également soulignés.

Mais aussi, depuis le premier numéro, on retrouve de 
l’information, voire même des textes éducatifs sur certains 
sujets abordés : Faune et flore, premiers soins, civisme, 
sécurité, etc... On dénonce les méfaits de la pollution de 
toutes sortes. Le respect de l’environnement et même 
son embellissement sont encouragés. Pendant plus de 
vingt ans, à l’initiative de M. Charles Genest, un concours 
est organisé pour reconnaitre l’amélioration des terrains 
selon un thème précis et nouveau chaque année: 
l’aménagement fleuri, la régénération des rives, l’entrée 
et le numéro civique, etc... Les gagnants sont mentionnés 
dans le journal et reçoivent leur prix lors d’un 5 à 7.

À tous les commanditaires qui permettent la gratuité de 
notre journal à chaque année depuis 50 ans. MERCI! 
Encouragez-les! Nos sincères remerciements à celles et 
à  ceux qui, le temps d’un printemps, ont accepté de 
jouer le rôle d’éditeur, de coordonnateur. À la suite de 
M. Alain (11 ans), Antoine Lacoursière (12), Henriette Cayer (3), 
Claudine Dion (1), Uparathi Provencher (1), André Martin (4), 
Vincent Caron (13) ainsi que Maurice Marcotte (depuis 5 ans) 
ont motivé leur équipe, parfois toute petite, afin d’obtenir 
la meilleure revue possible souvent avec des moyens 
modestes! Merci d’avoir fait en sorte que L’Alouette 
perdure dans le temps! Elle permet aux ‘’anciens’’ 

résidents de se souvenir et aux ‘’nouveaux’’ de découvrir  
la qualité durable et exceptionnelle  de notre milieu de vie 
communautaire.

Claudette Genois

J’ai piqué votre curiosité! Vous voulez en savoir davantage : 
Certains membres ont une collection complète de l'Alouette, 
revisitez-la! S’il vous manque quelques numéros, contactez 
genoisclaudette@gmail.com pour la compléter à même une 
petite réserve prévue à cet effet au club. Une collection complète 
est disponible à la bibliothèque pour consultation sur place. 
Vous pouvez également consulter les revues sur le site aplsi.com. 
Si le temps vous manque, sachez que les numéros 48,49 et 50 
constituent un très bon résumé de l’histoire du lac et de notre 
association!

Évidemment, l’APLSI a une collection complète dans ses 
archives……pour l’histoire!
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Le 5 à 7 du lac Sept-Îles

Les gagnants de la parade des bateaux 2022

La foire du livre du lac Sept-Îles

Le Salon des artisans 2022

Le club de tricot

Activités en photos
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Votre Club s’anime… de plus en plus!

Pêche et ensemencement

En été…
Le 1er étage du club nautique est disponible pour nos activités estivales, cours offerts, 5 à 7, etc… Et, bien sûr, offert en location pour 
réceptions, rencontres familiales.   Quant au rez de Jardin, le local est réservé à Place aux Jeunes tout l’été, mais également le temps 
des Fêtes, la relâche et autres congés au cours de l’année scolaire! Selon l’horaire du gardien ou avec personne adulte responsable 
sur réservation.

De septembre à mai…
Voici l’horaire du rez de Jardin. De belles opportunités s’offrent à vous! Pensez-y et profitez de ce qui est déjà en place pour cette 
période.

L’ensemencement 2023 a eu lieu, comme à chaque année, au printemps et toujours en conformité avec les normes 
gouvernementales. En 2022, environ 940 truites de 12 à 13 pouces ont été ensemencées pour un total de 534 livres de 
poisson. Pour une facture de $2800. dont $500. proviennent d’un don réalisé par le député provincial Vincent Caron à 
partir de son budget discrétionnaire. Un gros merci!

Le montant consacré à l’ensemencement est proportionnel aux dons effectués au fonds qui  lui est dédié. Pour évaluer 
votre contribution à ce fonds, vous pouvez tenir compte de vos prises, mais également du fait que le coût de la truite 
est en augmentation ($0.75 la livre de plus en un an…). Comme on dit, on en a moins pour notre argent! Merci à vous, 
pêcheurs et à vos amis, de contribuer! 

Rappelons-nous, pêcheurs, que le permis de pêche est obligatoire et sous votre responsabilité! Également, que le respect 
de l’environnement et la pratique de remise à l’eau de nos prises, lorsque possible, nous permettront de pêcher encore 
de nombreuses années!

Beaucoup de plaisir et bonne saison de pêche!

Marcel Paré  
Responsable de l’ensemencement pour l’APLSI

Les lundi, mardi, mercredi et jeudi sont réservés pour des cours, rencontres, services offerts selon vos intérêts. 
Yoga, Danse, Bibliothèque, Rencontres, etc… Faites des suggestions!

Les vendredi, samedi et dimanche : Place aux Jeunes sur réservation.

Déjà à l’horaire :
Mardi p.m.  sur inscription ou abonnement :  
    Le 1er du mois : Club de tricot ………Pour inscription : (marcottehel@hotmail.com)  
    Le 2e du mois : Bibliothèque…………Pour vous abonner, présentez-vous à la bibliothèque.  
    Le 3e du mois : Club de lecture………pour inscription : (genoisclaudette@gmail.com)

Les Jeudis p.m.: Activités pour Jeunes de cœur…..sans inscription

Vendredi, samedi et dimanche : Place aux Jeunes sur réservation avec adulte responsable 

Samedi a.m.: Bibliothèque tous les samedis en été et le dernier samedi du mois de septembre à mai. N’oubliez pas 
la Foire du livre, la fin de semaine de la Fête du travail!

Pour plus de détails, inscriptions ou réservations, suivez bien l’information qui circule sur le site APLSI.com, le Mini-
Alouette et notre page Facebook.

Comité Activités/Loisirs
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De nos jours, les communications sont partout, surtout 
depuis que nous avons accès à un téléphone intelligent 
presque à tout moment. Que vous soyez à Québec, en 
voyage ou à votre coin de paradis au lac, on cherche 
constamment à être informé.

Imaginez revenir dans le passé et recevoir votre Mini-
alouette version papier au printemps avec votre cotisa-
tion, votre revue L’Alouette à venir chercher au Club en 
début de saison. C’était cela les communications avec les 
membres, on en a fait du progrès.

Depuis plusieurs années, les moyens utilisés ont évolué. 
Vous avez probablement remarqué quelques change-
ments dans les informations de votre Association. Gene-
viève Trépanier a dû quitter son poste de secrétaire et 
responsable des communications pour des raisons per-
sonnelles, laissant la place à une équipe de nouvelles 
recrues qui avait de grosses chaussures à remplir, car elle 
était une bénévole dévouée et impliquée.

Grâce à son accompagnement et son soutien, le service 
des communications aux membres a pu être maintenu, 
sans trop d’anicroches. 

Les courriels d’information aux membres portent main-
tenant le nom de Mini-Alouette. Il est envoyé de façon 
mensuelle aux membres qui le désirent. Il est la source 
principale d'information et la plus utilisée par nos 
membres. Ce moyen permet d’informer des activités et 
cours à venir, de mettre en valeur notre lac, tout en proté-
geant l’environnement.

Un médium supplémentaire s’est ajouté aux outils d’infor-
mation depuis quelques années, je parle ici du Facebook 
de l’APLSI. L’avantage de Facebook est que l’information 
y est beaucoup plus vivante et accessible quand vous 
en avez besoin.  Vous pouvez aussi interagir en com-
mentant nos publications, mentionner votre intérêt à 
nos évènements et même nous écrire directement sur 
Messenger. Normalement, nous sommes assez rapides 
sur les réponses, mais n’oubliez pas que nous sommes 
des bénévoles et que nous travaillons aussi. N’hésitez pas 
à “aimer” notre page et interagir régulièrement pour conti-
nuer à nous voir sur votre fil d’actualité.

Une nouveauté est en préparation actuellement et nous 
avons bien hâte de vous la partager. Lors du sondage 
de l’automne 2022, vous avez été nombreux à nous 

Les communications 
en constante évolution!

mentionner que vous aimeriez une mise à jour du site 
web et que son accessibilité soit améliorée. Nous vous 
avons entendus, mais un projet de cette envergure ne se 
réalise pas en quelques mois. Le travail est en route et 
nous avons bien hâte de vous le présenter.

En attendant, nous continuons à mettre à jour les sec-
tions principales du site Internet actuel. Surveillez les 
manchettes sur la page d’accueil pour être informé des 
activités, des campagnes de sensibilisation pour la santé 
du lac et bien plus. Le calendrier vous permet de voir les 
ouvertures du club, de la présence du gardien, de l’ouver-
ture du service d’essence et bien plus.

En terminant, sachez que notre petite équipe a vraiment à 
cœur de vous offrir le meilleur service possible. N’hésitez 
jamais à nous faire part de vos commentaires. Imaginez 
tout le progrès réalisé depuis 50 ans d’existence. Que 
sera le futur? 

Votre comité des communications!  
Karine et Élise
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À chaque période estivale, les plates-bandes  autour du club demandent un peu d’entretien… ou davantage comme 
l’été dernier! Heureusement, une vingtaine de bénévoles se sont portés volontaires pour deux corvées!  Jardinerie 
Candide est venue en renfort pour une demi-journée de travaux plus spécialisés.

Merci à celles et ceux qui reviennent chaque année. Soyez bienvenus si vous voulez vous joindre à  cette belle équipe. 
La corvée se déroule dans une atmosphère de gaité et de camaraderie! Et nous embellissons l’environnement du 
club…

Le dimanche 14 août 2022, dans l’église de Saint-Raymond, 
était inaugurée la mise en valeur du vitrail qui avait été récupéré 
de la chapelle Notre-Dame-de-l’Assomption du lac Sept-Îles. 

Le vitrail est une œuvre du maître verrier Olivier Ferland, élève de 
Marius Plamondon, célèbre verrier de Québec dont les parents 
étaient originaires de Saint-Raymond. Il représente Notre-Dame-
de-l’Assomption et avait été commandé à l’artiste en 1952 suite 
à une collecte de fonds organisée par une paroissienne de 
Saint-Raymond, Madame Laelia Savary-Genois. 

En 2015 lors de la vente de la chapelle, le vitrail avait été confié 
à la Fabrique de Saint-Raymond. Par la suite, la chapelle du lac 
Sept-Îles fut détruite en juillet 2017. 

Le comité de consultation et d’organisation locale de Saint-
Raymond (CCOL) a pris en charge la coordination de la mise 
en valeur de l’œuvre, laquelle a nécessité l’expertise et les 
services de plusieurs personnes dont l’artisan verrier, Jean-Yves 
Richard, un élève d’Olivier Ferland, et Richard Pépin, sculpteur 
et ébéniste qui a fabriqué les cadres en pin. 

Venez admirer ce beau vitrail lors de votre prochaine visite à 
l’église de Saint-Raymond !

Geneviève Trépanier

Le Jardin de démonstration

Inauguration de la mise en valeur du vitrail de la 
chapelle du lac sept-îles
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Comme par les années passées, le comité de l’Environ-
nement de l’APLSI a poursuivi ses activités durant la 
dernière année. Ses membres, Georges Paradis, Marcel 
Paré, Guillaume Plamondon, Luc Proulx, Marc Rondeau, 
Amélie Verreault et moi-même, avons travaillé à réaliser les 
priorités environnementales identifiées dans la Planification 
Stratégique 2021-2026 (www.aplsi.com) de l’APLSI. 

Fiers de leurs accomplissements depuis plusieurs années, 
les bénévoles du comité contribuent à la préservation de la 
qualité du milieu naturel du lac et du bassin versant du lac 
Sept-Îles dans une perspective de développement durable. 

Comme responsable de ce comité, je les remercie chaleu-
reusement. 

L’année 2022 a permis de faire avancer plusieurs dossiers :

1.  Développer une approche et un plan de préservation 
à l’échelle du bassin versant du lac Sept-Îles;

La phase I du bilan de santé du lac (étude des diatomées) 
a été réalisée en 2021 et les résultats ont été diffusés. En 
résumé, la phase I a permis de démontrer que nous avons 
réussi à décroître le taux de sédimentation dans notre lac, 
mais que la concentration du taux de phosphore total (Pt) 
ne cesse de s’accroître. C’est ainsi que pour mieux com-
prendre d’où proviennent les apports en phosphore, la 
phase II du bilan de santé du lac, soit l’échantillonnage en 
zone littorale du lac, a été réalisée à l’automne 2022. Au 
moment d’écrire ces lignes, les résultats n’étaient pas dis-
ponibles, mais ceux-ci vont être diffusés sur nos différentes 
plateformes durant l’été 2023. 

La mise en œuvre du plan d’action environnemental « Mon 
lac Sept-Îles… j’en prends soin – 2021-2026 » (www.aplsi.
com) est bien enclenchée et respecte les échéanciers.

2.  Prévenir l’introduction et la propagation de plantes 
exotiques envahissantes, dont le myriophylle à épi; 

La mise en œuvre du plan d’action 2020-2022 s’est poursui-
vie en 2022. Des actions de sensibilisation et de détection 
ont été réalisées en 2022. En août, la brigade de détection, 
composée de bénévoles, a poursuivi ses activités. Les dis-
cussions pour une meilleure gestion des accès au lac afin 
de prévenir l’introduction du myriophylle à épi ont été pour-
suivies au Comité Conjoint avec la Ville de Saint-Raymond.

3.  Concilier l’usage des embarcations à moteur au main-
tien de la qualité de l’eau et des écosystèmes riverains; 

Une nouvelle brigade de bénévoles pour l’installation et le 
retrait des bouées de sensibilisation sur le lac est née en 
2022. Merci à nos bénévoles pour le travail accompli. De 
plus, plusieurs publications de sensibilisation aux bonnes 
pratiques en lien avec la problématique du nombre élevé 

Quoi de neuf au comité de l’Environnement
d’embarcations sur le lac ont été reconduites sur notre site 
internet et notre page Facebook.

Pour la deuxième année consécutive, la brigade nautique 
sur le lac a fait un excellent travail de sensibilisation.

4.  Réduire au minimum l’apport de sédiments et de nutri-
ments (phosphore, azote) dans le lac et éviter leur 
dispersion; 

La mise aux normes des installations septiques autonomes 
(ISA) est essentielle pour la réduction des apports en phos-
phore. Plusieurs ISA ont été corrigées dans les dernières 
années, mais il faut poursuivre le travail. La demande pour 
une nouvelle caractérisation des ISA à risque a été déposée 
en décembre 2022 et suit son cours auprès de la Ville de 
Saint-Raymond.

De plus, votre Association, en partenariat avec la Ville de 
Saint-Raymond et la CAPSA, a prévu, à l’été 2023, une cam-
pagne de sensibilisation des propriétaires du lac concer-
nant une prise de conscience environnementale quant à 
l’importance du problème posé par le phosphore et à l’ur-
gence d’agir tous ensemble pour en diminuer les apports. 

Les objectifs poursuivis sont :

 1.  Inciter et aider les riverains à comprendre 
l’importance du problème et l’urgence d’agir par 
la diffusion d’informations de connaissances et de 
statistiques sur la problématique du phosphore et de 
son impact sur la qualité de l’eau, les activités aqua-
tiques, nautiques et les valeurs foncières;

 2.  Informer et sensibiliser les riverains quant aux gestes 
à poser afin de diminuer les apports de phosphore 
dans le lac (ISA, bandes riveraines, ruissellement, 
couvert végétal, phosphate, engrais);

 3.  Favoriser l’engagement des riverains par l’implication 
active de leur association et de leur municipalité;

 4.  Acquérir des connaissances quant aux freins 
susceptibles de favoriser l’inaction des riverains à 
l’égard de cet enjeu environnemental.

5.  Protéger les bandes riveraines; 

L’évaluation de l’état des rives du lac a été reconduite en 
2022 par la Ville. Des demandes de corrections ont été 
transmises aux résidents concernés.

Enfin, je profite de l’occasion pour inviter toute personne 
autour du lac à venir se joindre à notre équipe (environne-
ment@aplsi.com).

Je vous souhaite un bel été 2023. 

Pierre Gourdeau  
Responsable du comité de l’Environnement – APLSI
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L’APLSI, en partenariat avec la Ville de Saint-Raymond, la CAPSA et CIMA+, va de l’avant en 2022-2023 pour 
la réalisation de la phase II de l’étude des diatomées au lac Sept-Îles.

Mise en contexte et objectif de l’étude

L’eutrophisation des lacs a fait l’objet de nombreuses études limnologiques, ce qui a permis de démontré 
que le phosphore était le principal élément nutritif limitant la croissance de la biomasse du phytoplancton. 
Conséquemment, le phosphore total et la chlorophylle A dans la colonne d’eau des lacs sont, depuis, les 
principales variables utilisées pour caractériser l’état trophique des lacs. La phase I de l’étude des diatomées 
au lac Sept-Îles en 2020-2021 a démontré que, bien qu’il y ait eu une légère diminution du taux de phos-
phore total (Pt inf) vers 2012, la concentration de phosphore dans notre lac ne cesse de s’accroître et elle 
est, en 2020, à son niveau le plus élevé. Depuis 1993, l’accroissement du phosphore total (Pt inf) n’est plus 
associé à l’accumulation des sédiments, mais serait plutôt lié à d’autres causes. L’abondance des espèces 
planctoniques en suspension dans l’eau et benthiques (au fond du lac) mesurées suggèrent un enrichisse-
ment en nutriments important dans la colonne d’eau du lac ainsi qu’en zones littorales.

L’objectif de la présente étude est donc de cibler l’impact relatif des différents sous-bassins du lac Sept-Îles 
contributeurs de l’enrichissement de celui-ci par le phosphore.

Pour ce faire, notre partenaire CIMA +, propose d’utiliser des bio-indicateurs pour documenter le phénomène 
de l’enrichissement en littoral et d’évaluer l’importance des apports en phosphore de certains sous-bassins 
du lac en échantillonnant leur effluent.

L’indice diatomées de l’est du canada v.3 (IDEC) et l’indice de Hofmann ont été choisis comme bio-indica-
teurs. 

L’IDEC est calculé à partir de l’abondance relative de chaque espèce de diatomées (algues microscopiques) 
présente dans le cours d’eau. Les différentes communautés de diatomées croissent dans des milieux répon-
dant à leurs préférences écologiques. Ces algues microscopiques intègrent les variations de la qualité de 
l’eau des quatre à cinq semaines précédant l’échantillonnage. 

L’indice de Hofmann, quant à lui, a été élaboré pour les lacs. Cet indice est adapté aux lacs circumneutres 
et alcalins ce qui correspond au lac Sept-Îles. Développé par Hofmann en Allemagne, il sert à l’évaluation de 
l’état écologique d’un lac. Il est utilisé pour des assemblages de diatomées périphytiques vivantes récoltées 
sur les substrats inertes dans les zones littorales des lacs.

Activités à réaliser

L’échantillonnage, par des prélèvements en littoral, a été réalisé en septembre 2022. La figure ci-dessous 
présente la localisation des stations.

Projet d’étude de l’état trophique 
en rive du lac Sept-Iles

Suite page 38
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L’analyse des diatomées sera réalisée sous la supervision de Mme Roxane Tremblay de chez CIMA+ et le 
calcul des indices sera disponible à l’été 2023. Surveillez le site internet de l’APLSI pour connaître les résul-
tats à venir.

D’ici là, soyez vigilants et aidez votre Association à diminuer les apports en phosphore dans le lac. 
•	 Je	m’assure	que	mon	installation	septique	autonome	fonctionne	adéquatement;	  
•	 J’utilise	des	produits	domestiques	sans	phosphate;	  
•	 J’élimine	l’utilisation	d’engrais	sur	mon	terrain;	  
•	 Je	prends	soin	de	ma	bande	riveraine;	  
•	 J’évite	de	 faire	de	grosses	vagues	avec	mon	embarcation	et	 je	diminue	ma	vitesse	à	5	km/h	dans	 les	
zones peu profondes.

Par :  
Pierre Gourdeau  
Comité de l’environnement de l’APLSI  
26 février 2023
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Voici un article paru dans  le journal  Le Soleil  du 18 février 2001 sous la plume du journaliste de l’époque Michel Godin 
de Pont-Rouge. On y signale la réussite de deux des nôtres, M. Denis Cayer et sa sœur Mme Reine Cayer. Faut-il le 
rappeler, la Fromagerie Cayer, lors   des soupers annuels  de l’APLSI, dans les années 1980, offrait gracieusement une 
table montée de fromages à faire saliver les convives. 

Les amateurs de fromage n’oublieront pas 
le bâtisseur.

Un brin d’histoire sur 
un fleuron raymondois

Saint-Raymond – Si aujourd’hui vous avez le goût du fro-
mage et que vous appréciez la diversité offerte dans le 
comptoir de votre marché préféré, vous le devez proba-
blement à Denis Cayer, l’homme derrière le triomphe de 
la Fromagerie Cayer. Ce Raymondois pure laine fut l’archi-
tecte de ce champion fabricant de fromage qui a contri-
bué depuis deux décennies à faire découvrir et aimer ce 
produit et ses nombreuses variétés.

«Ma plus grande fierté, c’est d’avoir collaboré à créer un 
engouement pour les fromages, pas seulement les pro-
duits de la Fromagerie Cayer, mais pour tous ceux de 
l’ensemble de l’industrie», a indiqué celui qui a été le fon-
dateur et le président de l’entreprise pendant plus de 20 
ans. Depuis l’acquisition de la Fromagerie Cayer par le 
géant Saputo, le 29 février 2000, M. Cayer agit à titre de 
consultant. Sa sœur Reine Cayer a pris la relève à la prési-
dence de l’entreprise.

Après des débuts réservés en 1979 avec seulement trois 
employés et cinq fromages sur la chaîne de production, 
la fromagerie a connu un essor fulgurant en préconi-
sant une stratégie axée sur l’innovation. «J’y croyais dès 
le départ et j’y ai mis toute mon âme et mes énergies, 
a-t-il raconté au SOLEIL. J’ai essayé de l’inculquer à mes 
employés, car l’aspect humain est important pour pro-
duire des fromages de qualité. Ça prend des gens qui ont 
une fierté et une grande conscience.»

M. Denis Cayer est également heureux de voir sa fille, 
Dominique, gagner ses galons au sein de la compagnie. 
À 25 ans, elle occupe le poste de gérante de la boutique 
en plus d’être responsable des relations publiques de la 
fromagerie. «On ne fonde pas des entreprises pour nos 
enfants, on le fait pour se réaliser soi-même, précise M. 
Cayer. Toutefois, s’il y a une relève qui suit, c’est intéres-
sant et valorisant. Chez nous, elle se situe à plusieurs 
niveaux puisque de nombreux enfants d’employés ont 

décidé de suivre les traces de leurs parent.»

Reconnue aujourd’hui comme un leader incontesté dans 
la fabrication des fromages fins au Canada, la Fromagerie 
Cayer possède une capacité de production supérieure à 3 
000 tonnes métriques. L’entreprise compte 106 employés 
et possède des installations modernes et informatisées 
qui couvrent 45 000 pieds carrés. «L’entrée en scène de 
Saputo entraînera nécessairement un agrandissement à 
Saint-Raymond», ajoute M. Cayer.

Au fil des ans, la Fromagerie Caye a diversifié sa produc-
tion et ses ateliers de fabrication en plus de se bâtir un 
des plus importants réseaux de distribution au Québec.

«Le principe était de ne pas être dépendant d’un seul pro-
duit afin d’assurer une stabilité et une croissance de l’en-
treprise, a-t-il expliqué. Ça ne peut pas aller mal partout 
ou être calme partout en même temps.»

Suivant cette idée, le Havarti faisait son apparition sous 
l’étiquette Cayer en 1987 après l’acquisition de la tech-
nologie danoise de fabrication de ce fromage. L’année 
suivante, à la suite d’une entente avec une firme française, 
elle devenait la première entreprise canadienne à fabri-
quer un fromage à pâte molle affinée, persillé de bleu. 
Il est commercialisé sous l’appellation Blubry. Puis, en 
1990, les fromages arabes, une nouvelle variété, font un 
entrée remarquée dans la gamme des produits de la fro-
magerie.

En 2001, fruit d’une belle diversification de la produc-
tion, une quarantaine de fromages fins y sont produits 
sur une base régulière à partir de lait de vaches (90%) et 
de ch`vres (10%). Le tiers de la production est destiné 
au Québec. Ce qui reste est expédié dans les autres pro-
vinces (40%) et aux États-Unis (27%).

Tony Lacoursière 
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Le Camp Portneuf se refait une beauté et investit encore 
dans l’offre d’activités familiales en nature pour la commu-
nauté, pour la région et bien au-delà. Plusieurs bâtiments 
ont été rénovés, réparés et/ou refaits. Les vieux quais ont 
été remplacés par une structure de quais flottants neufs. 
La cuisine centrale a été complètement refaite et équipée 
à neuf. 

Six yourtes sont offertes en location pour des familles 
dans un contexte respectueux de l’environnement tout 
en incitant à pratiquer de saines activités de loisirs en 
plein air. Le Camp a complétement rénové sa piste d’hé-
bertisme et en a construit une neuve pour les tout-petits 
tout cela pour le plus grand plaisir des campeurs et des 
familles.

Nous avons entrepris une ambitieuse campagne de finan-
cement qui connait un bon succès et chacun d’entre 
vous est invité à y contribuer en allant sur le site www.
camp-portneuf.com

Comme vous en avez entendu parler, le Camp a débuté 
la construction d’un tout nouveau pavillon (Pavillon Tan-
guay) dont l’aménagement et la structure sont adaptés 
aux enfants ayant des besoins spéciaux. Un garage utili-
taire a été construit et un nouveau pavillon servira d’hé-
bergement pour le personnel résidant.

Le Camp Portneuf, un actif 
incontournable pour 

le lac Sept-Iles
Les activités estivales en base de plein air bénéficieront 
prochainement d’une nouvelle configuration agrandie des 
jeux flottants (WIBIT).

Les camps de jour sont de plus en plus populaires au 
Camp Portneuf et la satisfaction des enfants et de leurs 
parents dépasse les attentes. 

Rappelons que les activités de base de plein air : canot, 
kayak, planche à pagaie, et jeux flottants ainsi que les 
activités d’hiver sont accessibles à tous les résidents 
du lac moyennant une tarification très abordable. Nous 
comptons évidemment sur le civisme et la courtoisie des 
usagers du lac envers les enfants et les campeurs afin 
qu’ils puissent pratiquer leurs activités nautiques en toute 
sécurité.

Tous les visiteurs de la région ou de l’extérieur repartent 
enchantés de leur visite au lac Sept-Iles et admirent sa 
grande beauté et la qualité de son eau. Le Camp n’orga-
nise aucune activité motorisée et préconise en tout temps 
le respect de la nature et du lac, devenant ainsi un parte-
naire important de l’APLSI dans sa mission de protection 
de la qualité de l’eau et des berges du lac.

Claire Lessard, présidente  
Camp Portneuf
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Depuis 1960

Plus de 60 ans
à partager vos rêves!

418 337-7969
lortieconstruction.com

418-337-7850 171, av. Saint-Jacques 
Saint-Raymond

•livraison
•Pour Emporter
•SALLE À MANGER
•DÉJEUNER
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Le 23 décembre 2022 restera une date mémorable au point de vue climatique. Des vents à écorner 

les bœufs comme on disait autrefois. En effet, c’aura été du jamais vu au lac Sept-Îles des vents d’une 

telle vélocité.   Chez moi, une première interruption de courant est survenue vers 8 h 30, sûrement due 

à des branches ou des arbres tombés sur les lignes de transmission.  Puis, retour du courant quelques 

minutes plus tard. Avec une telle intensité de vent, ce n’était que partie remise pour une nouvelle 

coupure, ce qui s’avéra. Lors du court répit, j’ai le réflexe de faire une provision d’eau, car au lac, 

pas d’électricité, pas d’eau.  Environ une heure après le début de la panne, le passage d’un camion 

de l’Hydro incite à croire que les réparations d’usage rétabliraient le courant. Illusion! Dans notre 

secteur, après une  rafale de vent interminable, la panne aura duré 53 heures. Disons que sans TV ni 

internet, ça change radicalement l’emploi du temps. Heureusement, un poêle à bois a su me garder au 

chaud alors qu’un onduleur numérique et la batterie du bateau généraient un éclairage minimal. Dans 

certaines chaumières, parait-il que le thermomètre aurait avoisiné les 10 degrés et moins. 

Sur la neige, les branches s’accumulent. Pour arracher des branches de cèdre, il faut qu’il vente pas à 

peu près .Il faudra jouer du râteau au printemps. Certains résidents s’en sont tirés avec une génératrice. 

Un ami m’a dit que la sienne avait ingurgité  100 $ d’essence sur six jours de panne. Dans certains 

secteurs du lac, la panne s’est étirée un peu plus tout en réservant certaines surprises. Un propriétaire 

de l’île Ouellet, dans les jours qui ont suivi la tempête, a pu constater des dégâts importants provoqués 

par le gel des conduites d’eau. Dans le rang Gosford, des fils nuisaient à la circulation tout comme de 

nombreux arbres. D’ailleurs, dans le rang, plusieurs arbres ont été couchés au sol laissant des trouées 

dans la forêt. On appelle cela un chablis.

Durant plus de 50 ans de vie au lac, il y en a eu des tempêtes de vent, mais de mémoire d’homme, 

jamais  d’une telle ampleur! Serait-ce un avant-goût des changements climatiques?

Tony Lacoursière

Des vents à écorner 
les bœufs
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LES SPÉCIALISTES
DU BORD DE L’EAU

ERIC
PARADIS

Courtier immobilier inc
Résidentiel & Commercial

@ eric.paradis1@gmail.com
Cell. 418 580-1378
Bur. 418 627-1212

Courtier immobilier inc
Résidentiel

@ alexcayerp@gmail.com
Cell. 418 929-2049
Bur. 418 627-1212

ALEX
CAYER PARADIS

ericparadis.com

L'équipe de Ti-Oui
vous souhaite une belle saison estivale!

Tous les
jours dès

11h
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Jérome Cloutier, Propriétaire

( japonais)

NOU
VEAU

Grand Portneuf 
Vitrerie 

RBQ 5734-7023-01

418 987-8989
Vitrerie Grand Portneuf • info@vitreriegrandportneuf.com

285, Grand Ligne, Saint-Raymond (Québec)  G3L 2Y4

Verre - Miroir - Thermos - Porte - Fenêtre
Moustiquaire - Rampe d'aluminium

Douche en verre
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MADAME BERTHE BEAUPRÉ
décédée le 4 janvier 2023

à l’âge de 101 ans

DANIELLE PAQUET
décédée le 6 septembre 2022

à l’âge de 71 ans 10 mois

GISÈLE SIMONEAU
décédée le 20 mai 2023

à l’âge de 75 ans

MADAME BLANCHE BEAUPRÉ
décédée le 1er octobre 2012

à l’âge de 96 ans 7 mois

Ceux et celles qui nous ont quitté

Aux familles touchées par ces départs, 
les plus sincères condoléances.

La famille Honoré-Côme Beaupré est l’une des familles souches du lac Sept-Îles. Les 
deux sœurs ont passé leur enfance et leur jeunesse au lac. Adultes, elles ont eu cha-
cune un refuge pour la saison estivale. Berthe sa petite roulotte et Blanche son chalet  
Au petit Bonheur. Presque voisines, elles ont passé de très bons moments avec leurs 
proches. Elles nous ont quittés emportant avec elles d’excellents souvenirs.

À l’hôpital régional de Portneuf, le 6 septembre 2022, à 
l’âge de 71 ans et 10 mois, est décédée dame Danielle 
Paquet, conjointe de dame Carole Demers, fille de feu 
monsieur Albert Paquet et de feu dame Gabrielle Châ-
teauvert. Elle demeurait au lac-Sept-Îles à St-Raymond. 

Décédée le 20 mai dernier à l’âge de 75 ans, 
épouse de monsieur Réjean Papillon.  Elle était la 
mère de Daniel, Julie et Maude.Elle résidait au Lac 
Sept-Îles
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PROCÈS VERBAL
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE

Tenue au Club nautique de l’APLSI 
dimanche, 7 août 2022

1- OUVERTURE DE L’ASSEMBLÉE ET VÉRIFICATION DU QUORUM
Le président par intérim, Patrice Mathieu, ouvre la séance à 9 h 35. Il déclare le quorum atteint par la présence de 
27 membres en règle.

2- NOMINATION D’UN PRÉSIDENT ET D’UN SECRÉTAIRE D’ASSEMBLÉE
Marcel Paré, appuyé par Denis Cayer, propose que Patrice Mathieu agisse comme président d’assemblée et Geneviève Trépanier 
comme secrétaire. Résolu à l’unanimité.

3- ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
Suzanne Robitaille, appuyée par Marcel Goulet, propose l’adoption de l’ordre du jour présenté. Résolu à l’unanimité.

4- ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE L’AGA DU 8 AOÛT 2021 
Jacques Plamondon, appuyé par Marc Rondeau, propose que le procès-verbal de l’AGA du 8 août 2021, tel que reproduit dans 
L’Alouette 2022, soit adopté sans corrections. Résolu à l’unanimité.

5- RAPPORT DU BUREAU DE DIRECTION

5.1 Résumé du rapport
Voici les faits saillants du rapport :

RAPPORT DU PRÉSIDENT

Le président présente un résumé du Rapport du bureau de direction qui est reproduit intégralement au point 5.2 ci-dessous et disponible 
sur le site aplsi.com/Organisation/Assemblée générale. 

Merci aux directeurs et directrices du bureau de direction et à tous les bénévoles qui ont consacré un temps précieux aux dossiers de 
l’APLSI. Je pense important de souligner ici les principaux comités actifs, histoire de vous démontrer tout le travail fait par nos bénévoles :

1. Le comité Environnement mené par Pierre Gourdeau;  
2. Le comité des finances mené par Marie-Claude Bélanger, Jacques Proulx et Georges-Émile Paradis;  
3. Le comité de l’informatique mené par Élise Chapuy-Paulé et Georges-Émile Paradis;  
4.  Le comité du recrutement des membres mené par Céline Hamel et Georges-Émile Paradis;  
5. Le comité de la bibliothèque mené par Claudette Genois;  
6. Le comité des communications mené par Karine Goulet et Élise Chapuy-Paulé;  
7. Le comité pour le futur parc multigénérationnel mené par Matthieu Ko;   
8. Le comité de la Patinoire mené par Denis Cayer; et, enfin,  
9. Les comités de l’entretien et de la gestion des installations du club, de Place aux jeunes et celui de la Parade et 
 des feux d’artifice menés par moi-même.

Je voudrais aussi souligner le départ de deux importants bénévoles cette année. Soit notre ancien président Marius Saint-Pierre qui en 
passant est demeuré actif comme bénévole pour l’entretien de nos installations, et également Geneviève Trépanier à titre de secrétaire et 
responsable des communications. Mme Trépanier a accepté aujourd’hui d’agir comme secrétaire d’assemblée.

Nous avons eu quelques rencontres avec la Ville de Saint-Raymond au cours de l’année dont une, récente, avec le Conseil municipal et 
le nouveau maire élu M. Claude Duplain. Plusieurs dossiers ont été traités dont les principaux sont :

1. Le parc multigénérationnel dont la mise en place se fera sur quelques années à partir de l’an prochain (le déboisement sera  
 réalisé en 2022);  
2. La station de lavage des bateaux en 2022;  
3. La formation d’un comité de la Patinoire 2022-2023 afin d’assurer la pérennité de l’activité;  
4. Les dossiers environnementaux qui seront présentés plus loin par Pierre Gourdeau.
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NOTAIRES INC.
BOILARD, RENAUD

www.boilardrenaud.com

Votre notaire,
un partenaire de confiance !

Siège social - Saint-Raymond
196, avenue Saint-Michel 
Saint-Raymond (Québec)  G3L 3W6
Téléphone : 418 337-2222
Sans frais : 418 254-8924
Télécopieur : 418 337-2271

Sainte-Catherine-de-la-Jacques-Cartier :
4609, route de Fossambault, bureau 102
Téléphone : 418 875-1671

Val-Bélair : 1800, ave Industrielle, bureau 102
Téléphone : 418 842-4448

Cap-Santé : 2, Place de l’Église
Téléphone : 418 285-5457

Pont-Rouge : 164, rue Dupont, bureau 2
Téléphone : 418 254-8924

Places d’affaires

Mario Boilard
Notaire et
conseiller juridique

mboilard@notarius.net

Olivier Juneau-Boilard
Notaire et

conseiller juridique

olivierboilard@notarius.net

418 873-5498 Prop. : Paul-Alain Moisan copoly@derytele.com
159, av. du Sentier, Saint-Raymond (Québec)   G3L 3L1

R.
B.

Q.
 80

04
-11

14
-18

Membre

Construction Polyvalent inc.

CPI
ENTREPRENEUR GÉNÉRAL

CONSTRUCTION•RÉNOVATION

À votre service depuis
plus de 25 ans !

•Résidentielle 
•Commerciale 
•Industrielle

• PLOMBERIE

• CHAUFFAGE

• GAZ NATUREL

• PROPANE

132, avenue des Trembles,
Saint-Raymond (Québec)  G3L 3K7

418 809-0661
info@delauniereetfils.com

Pharmacie M. Michaël Gariépy

Vous souhaite un bel été
et profitez de notre service de

LIVRAISON GRATUITE
et ce pour tous les produits

en magasin.

212, avenue Saint-Jacques, Saint-Raymond
418 337-3030 • www.jeancoutu.com
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Fiset &
Marcotte inc.

- Fenêtre PVC
- Fenêtre hybride
- Porte-patio
- Porte de garage
- Porte d’acier

R.
B.

Q
. : 

82
93

-6
10

5-
20

• Manufacturier de
 portes et fenêtres
• Vente et installation

418 329-2850
84, av. d’Auteuil, Saint-Basile

Depuis
1962

Cette année, je m’occupe de la maison.
Je change mes fenêtres !

Résidence privée pour aînés.
Service de qualité supérieure

Une résidence où vous serez traité avec courtoisie, 
équité et compréhension, dans le respect de votre 

dignité, de votre autonomie et de vos besoins.

• Surveillance 24h
• Infirmière auxiliaire et préposées aux bénificiaires 

7 jours sur 7
• Système d’appel à l’aide
• Système de contrôle d’entrée
• Entretien ménager aux 2 semaines
• Préparation des repas
• Électricité, câble, téléphone inclus

 N’hésitez plus, faites le choix de la tranquillité 
d’esprit et contactez-nous au 418 337-1555, 

par courriel info@residencelestacade.com ou 
visitez notre site www.residencelestacade.com

SOSAccueil
SERVICES ESSENTIELS,
J’Y TIENS, JE PARTICIPE

POUR LA CONSTRUCTION D'UN
NOUVEAU BÂTIMENT

CAMPAGNE DE SOCIO-FINANCEMENT
OBJECTIF 200 000$

PAR CHÈQUE à l’ordre de S.O.S. 
Accueil Inc. Vérifiez si votre adresse est 
inscrite sur votre chèque.

PAR VIREMENT INTERAC au 
info@sosaccueil.com en indiquant le mot 
de passe don 2023. Dans le message au 
destinataire, inscrivez votre nom et votre 
adresse.

EN ARGENT : au bureau du SOS 
Accueil. Veuillez inscrire votre nom et 
votre adresse sur une enveloppe 
cachetée et la remettre au bureau.

PAR CARTE DE DÉBIT OU DE 
CRÉDIT : Passez au bureau du SOS 
Accueil ou téléphonez au 418 337-6883 
les mardis ou jeudis de 9h à 11h30 et de 
13h à 16h et ce, jusqu’au 23 juin 2023.

VOICI COMMENT CONTRIBUER :

www.villesaintraymond.com

SOS ACCUEIL  418 337-6883 • info@sosaccueil.com
125, rue des Ormes, Saint-Raymond (Québec) G3L 1C4
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PLATEFORME INTERNET

Cette année, nous avons dû changer de plateforme Internet. Depuis plusieurs années, elle nous était offerte gratuitement par Déry 
Télécom. Un gros merci à Georges-Émile Paradis pour l’arrimage de notre système à la nouvelle plateforme, ce qui a représenté un 
travail colossal. L’infrastructure actuelle nous a permis d’ajouter des alarmes en provenance de notre salle de mécanique et des notices 
sur nos téléphones intelligents pour un suivi plus pointu des installations.

DOSSIER PLACE AUX JEUNES-PHASE 2

Nous avons reçu une aide financière de 15 000$ de la Caisse Desjardins Sainte-Catherine/Saint-Raymond en janvier dernier. Les travaux 
devraient se réaliser cet automne. Avis aux bénévoles intéressés à venir aider.

RÉFLEXION SUR L’AVENIR DE L’ASSOCIATION 

Nous avons commencé à travailler au BD sur l’avenir de l’Association. Cette réflexion se poursuivra au cours de l’automne qui vient afin 
de trouver des solutions aux enjeux suivants :

1. Environnement  
 Maintenir comme priorité numéro 1 le dossier Environnement. La préservation de notre beau milieu de vie est essentielle.

2. Bénévolat  
 Considérant le départ en cours de mandat de membres du BD qui n’ont pas été remplacés et celui de  membres qui ne se 
 représentent pas aux élections qui vont suivre tout à l’heure, nous avons un besoin criant de nouveaux bénévoles compétents 
 et disponibles pour assurer la saine gestion de votre association.
 La population autour du lac n’a jamais été si nombreuse, il faut impérativement recruter de nouveaux bénévoles. Faire partie du 
 bureau de direction ou agir comme simple bénévole est valorisant lorsqu’une équipe motivée se met en place. 
 Devant la diminution de bénévoles en particulier pour l’entretien de nos installations, il faudra fort probablement envisager de 
 nouvelles façons pour assurer le maintien de nos actifs (partenariats, embauches de fournisseurs, nouveaux bénévoles, etc.).

3. Besoin de rafraichir l’offre de services aux membres et non-membres  
 Les nouveaux résidents autour du lac font que la population rajeunit. Il semble donc que nous sommes à la croisée des 
 générations et que nous devons nous ajuster. Devant la qualité de nos infrastructures actuelles, nous sommes conscients que 
 les installations du club sont sous-exploitées.

Des services et activités plus adaptés à notre clientèle doivent être envisagés. À titre d’exemple :  
•	 Offrir	la	restauration	de	base	(snackbar)	avec	bar	et	breuvages	du	jeudi	au	dimanche	durant	la	période	estivale;	  
•	 Organiser	des	soupers	et	soirées	de	financement	durant	l’été;	  
•	 Revenir	avec	notre	journée	aquatique	sur	le	lac	afin	de	favoriser	les	embarcations	sans	moteur	et	la	natation;	  
•	 Maintenir	l’activité	Parade	et	feux	d’artifice	et/ou	spectacle	sur	l’eau;	  
•	 Maintenir	la	fête	des	neiges.

4. Maintenir une saine relation avec nos partenaires et notre Ville.  
Alors, cet automne il est également au programme de faire une consultation auprès de nos membres. Plus de détails sur cette réflexion 
prioritaire vous seront communiqués sous peu. Merci à vous tous d’être ici présents et encore merci à nos bénévoles.

Le président mentionne que le maire de la Ville, M. Claude Duplain, est présent ce matin et restera après l’assemblée pour répondre aux 
questions des membres concernant le projet de parc multigénérationnel. Ce projet fera l’objet d’une présentation plus officielle en août 
2022 à une date à préciser.

•	 Comité	Environnement	(Pierre	Gourdeau)	  
 Les résultats de l’étude sur les diatomées montrent que la renaturation des berges a eu un effet positif sur l’état de santé du 
 lac, mais que la quantité de phosphore dans l’eau continue d’augmenter, ce qui contribue à accélérer le vieillissement du lac. 
 Un plan d’action sur cinq ans, en collaboration avec la CAPSA, a été élaboré et le travail de sensibilisation auprès des membres 
 se poursuit. Le responsable encourage les personnes présentes à parler des bons comportements à adopter avec leurs voisins 
 et connaissances autour du lac. Il est prévu de faire une nouvelle étude en septembre 2022 qui permettra d’identifier les zones 
 où l’apport de phosphore est plus important.

•	 Activités	(Jakie	Morin)	  
 Un programme d’activités sera élaboré pour la saison 2023. On veillera à répondre aux besoins de tous les résidents, mais en 
 particulier à ceux des jeunes familles de plus en plus nombreuses autour du lac.

•	 Communications	(Karine	Goulet)	 
 La page Facebook compte 555 amis et suscite de nombreux commentaires. Un bulletin mensuel est maintenant envoyé aux 
 membres les informant des activités à venir. 

•	 Bibliothèque	(Karine	Goulet	pour	Claudette	Genois)	  
 La Foire du livre a connu un succès incroyable en 2021. L’achalandage de la bibliothèque a été faible en début de saison 2022,  
 mais il est maintenant redevenu normal. 

•	 Recrutement	(Céline	Doré)	  
La responsable signale le recrutement de 425 membres en 2022 en comparaison de 430 en 2021 à la même date.
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•	 Ensemencement	(Marcel	Paré)	  
Le responsable rappelle que le nombre de truites ensemencées va en fonction de l’argent disponible dans le fonds. Il souligne la 
contribution de 500 $ du député provincial, Vincent Caron. 

5.2 Rapport du bureau de direction complet

5.2.1 RAPPORT DU BUREAU DE DIRECTION (Patrice Mathieu, président par intérim)

Introduction  
Au nom du bureau de direction de l’Association des propriétaires du lac Sept-Îles, il me fait plaisir de vous communiquer les différentes 
actions posées depuis la dernière assemblée générale. Je me limiterai à aborder les sujets qui n’ont pas été traités par les différents 
comités de travail du bureau de direction.
Le travail d’un bureau de direction repose sur la qualité du travail et de la contribution volontaire de personnes responsables, bénévoles 
et très motivées pour les causes de notre Association. Merci à tous nos directeurs et directrices. Il faut souligner aussi la contribution 
marquée des personnes bénévoles qui n’hésitent pas à consacrer de leur temps et de leurs bras pour nous permettre de faire les 
corvées obligées de l’entretien des installations du Club, de réaliser de nouvelles installations nécessaires à la réalisation de Place aux 
Jeunes et de maintenir le fonctionnement de la bibliothèque.
Encore cette année, les responsables des comités ont, dans les pages qui suivent, fait état de l’évolution de leurs dossiers respectifs 
(période d’août 2021 à juillet 2022) et des actions prévues pour le futur.

Les objectifs du bureau de direction étaient les suivants pour l’année 2021-2022 :  
•	 Transmettre	aux	plus	jeunes	directeurs	le	plaisir	de	travailler	au	sein	du	bureau	de	direction;	  
•	 Assurer	la	relève	dans	les	comités	et	recruter	des	membres	qui	peuvent	apporter	une	expertise	utile	à	l’APLSI;	  
•	 Poursuivre	notre	plan	d'action	environnemental;	  
•	 Terminer	les	travaux	relatifs	à	la	rénovation	du	club	nautique	et	la	réalisation	de	Place	aux	Jeunes;	  
•	 Maintenir	la	qualité	de	notre	gestion.	

Le bureau de direction s’est réuni à huit reprises lors des 12 derniers mois.

Lors de nos premières réunions, nous avons travaillé sur le document Budget projeté et dépenses diverses de l’APLSI en 2021, pour 
nous permettre de faire les choix judicieux de dépenses. Nous avons aussi mis à jour cette année le fonds de prévoyance que nous 
avons mis en place ces dernières années afin de tenir compte du vieillissement de nos installations.

Également, cette année, nous avons dû changer notre plateforme internet du fait que Déry Télécom cessait de donner ce service en avril 
dernier. Nous avons alors fait la migration vers une nouvelle plateforme auprès d’une entreprise de Saint-Raymond. Je me permets de 
souligner que cette migration a été faite bénévolement par Georges-Émile Paradis. Merci George-Émile pour ce travail colossal.

Pour la poursuite du projet Place aux Jeunes, une deuxième aide financière a été obtenue en janvier dernier de la Caisse Desjardins 
Saint-Raymond/Saint-Catherine pour une somme de 15 000 $.

En juin 2022, les membres du bureau de la direction de l’APSLI ont entamé une réflexion sur ses enjeux et les moyens dont elle dispose 
pour les adresser. Les constats de cette réflexion seront partagés aux membres de l’association lors de l’AGA afin de recueillir leurs 
questions et commentaires sur l’exercice avant que ne soit planifié et exécuté, à partir du deuxième semestre de 2022, un plan d’action 
pour répondre à ses enjeux. 

Les rencontres avec la Ville :  
Plusieurs rencontres ont été tenues avec les élus municipaux. Une première rencontre a eu lieu en octobre dernier avant les élections 
municipales pour connaître le montant d’aide financière qui serait accordé à l’Association en 2022. La Ville s’est montrée très ouverte 
pour la partie environnement et pour l’activité Patinoire en défrayant les coûts de l’essence utilisée pour le fonctionnement de la 
machinerie pour le déneigement. La Ville a aussi accepté de rembourser les taxes municipales de l’année en cours comme elle 
le fait depuis plusieurs années déjà. Quelques rencontres ont eu lieu avec le comité conjoint pour discuter des dossiers touchant 
l’environnement de notre lac.

Tout dernièrement, soit le 4 juillet dernier, quatre membres du bureau de direction ont rencontré le nouveau conseil municipal dont le 
nouveau maire élu M. Claude Duplain. Cette rencontre très constructive nous a permis de connaitre les intentions de la Ville à l’égard de 
plusieurs sujets :

1. Parc multigénérationnel;  
2. Station de lavage des bateaux et gestion des accès au lac;  
3. Vidange des fosses septiques des Îles;  
4. Formation du comité Patinoire;  
5. Environnement suite de la 1ère étude des diatomées.

Alors, la ville a fait préparer un plan d’aménagement pour le futur parc multigénérationnel de qualité qui sera construit sur l’ancien terrain 
de la Chapelle par une firme d’architecte du paysage. 

Nous avons constaté également que la ville prévoit des aménagements importants sur la propriété du club nautique. La ville prévoit sa 
construction sur quelques années et le déboisement du terrain cette année. 

Également au projet, la ville construira une station de lavage pour les bateaux cette année. Ce projet nécessitera de modifier notre 
gestion de la barrière à bateaux. Plus de détails vous seront communiqués plus tard à ce sujet. 
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La ville en concert avec l’APLSI envisage de mettre en place un moyen efficace pour procéder à la vidange des fosses septiques des 
résidents des Îles. Des rencontres auront lieu dans les prochains mois pour aboutir à une solution concrète cette année. 

Un comité Patinoire a aussi été formé pour le maintien de la patinoire en 2022-2023. Ce comité sera composé d’un élu de la ville de 
Saint-Raymond, d’un membre du bureau de direction et de bénévoles œuvrant sur le déneigement. 

La ville défrayera 50% d’une 2e étude portant sur les diatomées. Cette étude sera réalisée sur une quinzaine de sites en rive du lac. Je 
vous réfère à la section Environnement pour la description détaillée de cette étude. 

La patrouille nautique :  
La patrouille nautique a été reconduite par la Ville de Saint-Raymond cette année en partenariat avec la Ville de Lac-Sergent.

En terminant, j’aimerais mentionner que nous avons perdu deux membres importants au bureau de direction cette année et qui n’ont pas 
été remplacés jusqu’à maintenant. Nous souhaitons évidemment pouvoir recruter ces membres manquants lors de la prochaine AGA. 

Il est important de maintenir nos activités au club nautique qui est maintenant opéré 12 mois par année depuis 2015. Ne vous gênez pas 
à vous engager au bureau de direction, nous avons besoin de bénévoles passionnés qui sauront dynamiser notre Association.

5.2.2. RAPPORT DES FINANCES (Marie-Claude Bélanger)

Malgré la pandémie, la situation des finances de l’APLSI est bonne grâce aux bénévoles qui travaillent très fort pour le bien de l’APLSI, 
mais aussi grâce aux membres qui contribuent financièrement et aussi en temps de bénévolat. Merci à tous. Les états financiers 2021 et 
les notes afférentes sont disponibles sur le site Web. 

L’analyse des profits et pertes montre que le revenu le plus important est celui de l’essence, mais il faut soustraire les achats d’essence 
donc un résultat brut de 10 368.91 $ et une opération quasi nulle si on tient compte des taxes, permis, certifications fédérale et 
provinciale et les réparations légères. Cela ne tient pas compte d’un remplacement de réservoir à prévoir dans moins de 5 ans. 

En deuxième vient la cotisation, le résultat net est de 55 578.08 $. C’est donc la principale source de revenus de l’APLSI. Ensuite on 
retrouve les subventions que votre association va chercher à la Ville, à la Caisse Populaire Desjardins et au gouvernement provincial, 
montant de 19 417.00 $ cette année. Vos bénévoles surveillent les possibilités et font des démarches à chaque année auprès de 
différents organismes. Dans les autres entrées d’argent, on peut mentionner vos contributions aux différents fonds (immobilisation, 
ensemencement, feux d’artifice et patinoire) pour un montant de 11 420.90 $. Du côté des charges, la gestion et l’entretien du club 
représentent un montant de 42 805.39 $, les coûts pour les frais de bureau de 1 769.87 $ et les frais financiers 2 628.85 $. Donc juste 
pour le maintien du club, on utilise plus de 50 000 $, soit la majeure partie de la cotisation. Le comité  Environnement a pour sa part 
utilisé 9 949.51$ dans le but d’améliorer votre environnement au lac. 

Malgré la bonne gestion et la générosité des membres, on a de la difficulté à dégager un surplus suffisant pour combler ce que nous 
avons évalué comme besoins pour faire les réparations et assurer la pérennité de l’APLSI. Les besoins sont évalués à 180 550.00 $ alors 
que nous avons jusqu’ici été capables de pourvoir notre fonds de prévoyance de seulement 133 440.00 $.

5.2.3. RAPPORT DES IMMOBILISATIONS (Patrice Mathieu) 

Voici la liste des actions réalisées en 2022:  
•Entretien	et	gestion	des	installations	du	club	nautique;  
•Ajout	de	caméras	de	surveillance;  
•Projet	 Place	 aux	 Jeunes	 –	 phase	 2	 :	 Une	 subvention	 de	 15	 000	 $	 a	 été	 obtenue	 de	 la	 Caisse	 populaire	 de	 Saint-Raymond/ 
 Sainte-Catherine en janvier dernier pour la réalisation de cette phase. Les travaux de la phase 2 prévus se décrivent comme suit: 
 Aménagement sous la terrasse d’un rangement, finition du plafond avec éclairage, nouvelle fondation et pose d’un revêtement 
 de plancher perméable, pose de moustiquaires et un espace pour chausser les patins en hiver. 

Travaux à venir d’ici la fin de l’année :  
	 •Réalisation	du	projet	de	la	phase	2,	prévue	à	l’automne	2022.

Encore une fois, nous remercions nos bénévoles habituels. Si vous avez des aptitudes au bricolage, nous recherchons toujours des 
membres qui ont envie de contribuer à l’amélioration de leur club.

5.2.4. RAPPORT DES COMITÉS 

a. Recrutement (Céline Doré) 

Bilan du recrutement au 5 juillet 2022  
425 membres ont pris leur carte de membre comparativement à 430 à la même date en 2021. Un montant de 68,150 $ moins les 
taxes constitue les revenus de cotisation de l’Association des propriétaires du Lac Sept-Iles. Ces revenus servent à gérer les dépenses 
concernant l’entretien et le chauffage de la bâtisse ainsi que celles des activités de tous les comités qui ne s’autofinancent pas 
nécessairement. Des 425 membres, dont 22 sont des nouveaux, 195 ont payé par la poste, 63 ont payé au Club et 167 ont payé par 
Interac. 367 membres sont des résidents permanents ou saisonniers, 38 sont propriétaires de condo, 11 sont propriétaires de terrain et 
9 sont des locataires. 

Fonds d’immobilisation  
En 2022, les dons au fonds d’immobilisation totalisent 3,030 $ moins les taxes. Les projets d’immobilisation vous seront expliqués par le 
responsable de la gestion des installations. Merci aux généreux donateurs. 
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Fonds d’ensemencement  
En 2022, les dons au fonds d’ensemencement totalisent 3 700 $ moins les taxes. Il est important d’aviser nos pêcheurs que l’achat de 
truites va en fonction des disponibilités du fonds. Les détails de cette activité apparaissent plus loin dans le rapport. 

Fonds feux d’artifice  
En 2022, les dons au fonds servant à financer l’activité des feux d’artifice lors de la parade des bateaux totalisent 3 165 $ moins les 
taxes. Merci aux donateurs. 

Fonds patinoire  
Un nouveau fonds a été créé servant à financer l’activité hivernale de la patinoire, que ce soit pour l’entretien de la zamboni, la gazoline 
ou autres. Les dons amassés totalisent 3 060 $. 

Mise à l’eau sur rendez-vous  
Le service d’ouverture de la barrière à l’aide d’un code informatique temporaire, dont les détails de son utilisation sont donnés dans la 
rubrique Descente à bateau du site de l’APLSI, est de plus en plus utilisé. Merci à M. Georges-Émile Paradis pour son implication. 

Les courriels  
Votre courriel est essentiel pour avoir accès aux services offerts par l’Association que ce soit la barrière ou toute autre réservation comme 
le terrain de tennis, la place aux jeunes et autres. De plus, pour recevoir les courriels de l’APLSI, lesquels vous informent des activités du 
Club, vous devez donner votre consentement sur votre fiche d’inscription. N’hésitez pas à cocher le oui pour continuer à les recevoir. Si 
vous désirez en tout temps être exclus, vous pouvez le faire en envoyant un courriel à recrutement@aplsi.com. 

Locateur / locataire  
Rappelons que le formulaire locateur / locataire inséré avec la demande de renouvellement de l’adhésion du membre doit être complété 
par le PROPRIÉTAIRE qui loue un emplacement puis remis à son locataire qui en donne une copie au gardien lors de la mise à l’eau de 
son embarcation. Merci de votre collaboration. 

Le comité du recrutement s’est réuni le 28 mars 2022 pour la préparation des envois. Le travail préparatoire a été fait en collaboration 
avec Georges-Émile Paradis, Marius St-Pierre, Reine Cayer, Henriette Cayer, Hélène Marcotte, Jackie Morin et Jacques Doré. Merci à 
tous.

b. Environnement (Pierre Gourdeau)

À titre de responsable du comité d’environnement, je tiens d’abord à remercier les membres du comité pour leur implication au cours de 
l’année 2021-20221: Georges-Émile Paradis, Marcel Paré, Luc Proulx, Marc Rondeau et Amélie Verreault.

Voici un résumé des actions réalisées en 2021-2022 : 

Comité conjoint avec la Ville :Trois (3) rencontres de travail ont eu lieu : 

•	 Prévention	du	myriophylle	à	épi	  
 Le projet de partenariat accepté par la Ville, la CAPSA et l’APLSI au printemps 2019 s’est poursuivi en 2021-2022. La mise 
 en œuvre du plan d’action s’est poursuivie. Des actions de concertation/mobilisation et de sensibilisation, la mise en place 
 de bonnes pratiques de prévention et détection ont été réalisées en 2021. La Ville de Saint-Raymond a initié au printemps 2022 
 l’installation d’une station de lavage. La proposition de l’APLSI pour la gestion des accès au lac pour prévenir l’introduction du 
 myriophylle à épi déposée en 2021 a fait l’objet de discussions et un avis juridique a été demandé par la Ville en juin 2022. Un 
 suivi est attendu à l’automne 2022.

Au moment de la rédaction de ce rapport, la CAPSA avait confirmé son intention de procéder à l’été 2022 à la constitution d’un herbier 
aquatique du lac Sept-Iles.

•	 Projet	de	lotissement	de	la	baie	Vachon	  
 Le dossier suit son cours. Les terrains ont été achetés en bloc par un seul acquéreur. Concernant le quai tel que présenté par 
 la Ville en 2021 et accepté par l’APLSI, sa construction a été reportée en 2023.  
 La zone humide de la baie Vachon est maintenant protégée dans le règlement de zonage de la Ville. La demande au ministère 
 de l’Environnement pour déclarer cette zone « réserve naturelle» a été impossible à réaliser. 

•	 Projet	de	montaison	des	anguilles		  
 Ce projet a été abandonné par la Ville à la suite des résultats du sondage tenu à l’été 2021.  
 L’acceptabilité sociale n’y était pas.

•	 Mise	aux	normes	des	installations	septiques	au	lac	Sept-Îles	 
 Par manque de personnel, la Ville a peu progressé dans ce dossier. L’APLSI compte en faire sa priorité # 1 en 2022 et 2023. 

•	 Vidange	des	fosses	septiques	sur	les	îles	  
 Le dossier est toujours d’actualité. Un entrepreneur s’est montré intéressé à poursuivre la vidange d’hiver des fosses septiques 
 sur les îles. Une nouvelle rencontre avec la Ville, l’APLSI et les représentants des propriétaires des îles devrait avoir lieu à 
 l’automne 2022. Le comité de l’environnement de l’APLSI suit le dossier.

•	 Patrouille	nautique	sur	le	lac	Sept-Îles	et	le	lac	Sergent	  
 La Ville de Saint-Raymond a conclu une entente pour une deuxième année avec la Ville de Lac-Sergent pour continuer la  
 brigade nautique municipale sur les 2 lacs. La brigade a débuté ses activités en juin 2022 et va poursuivre ses activités tout  
 l’été 2022. L’APLSI collabore à ce projet en donnant l’accès au lac via sa descente à bateaux.
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Comité de l’environnement de l’APLSI 

La mise en œuvre de la planification stratégique, déposée au bureau de direction de l’APLSI par le comité de l’environnement en 2020 et 
acceptée à l’AGA en 2021, s’est poursuivie en 2021 et 2022. 

La mission de contribuer à la préservation de la qualité du milieu naturel du bassin versant du lac Sept-Îles dans une perspective de 
développement durable est reconduite. La planification compte neuf (9) objectifs. 

Voici un état de la situation dans quelques dossiers :

•	 Bilan	de	santé	du	lac	avec	l’étude	des	diatomées	  
 Dans le cadre du Programme de soutien régional aux enjeux de l’eau (PSREE) du ministère de l’Environnement et lutte contre  
 les changements climatiques du Québec, le projet d’étude des diatomées pour un Bilan de santé du lac a été réalisé en 2021  
 et les résultats ont été déposés au bureau de direction de l’APLSI. L’étude a permis de statuer sur une nouvelle Diagnose du lac,  
 la dernière remontant à 2008, et a permis de rédiger le nouveau plan d’action : Mon lac SeptÎles…j’en prends soin – 2021-2026.  
 Le plan d’action a été accepté par le bureau de direction en octobre 2021 et est en cours de réalisation. La lutte au  
 PHOSPHORE devient la priorité de nos interventions. Le plan d’action est accessible, de même que les résultats de l’étude sur  
 notre site internet. 

•	 Augmentation	croissante	des	embarcations	motorisées	sur	le	lac	  
 La mise en œuvre du plan d’action pour la cohabitation des usagers au Lac Sept-Îles s’est poursuivie en 2021-2022. Le code  
 de sécurité et de courtoisie est disponible sur le site internet de même que la carte nautique. De nouvelles capsules vidéo ont  
 été diffusées sur notre Facebook et notre site internet. La brigade nautique et la Sûreté du Québec ont été rencontrées pour  
 qu’ils puissent diffuser nos messages. 

•	 Organisation	de	l’Aquafête	au	lac	Sept-Îles	2021	  
 L’Aquafête n’a pas eu lieu en 2021 en raison de la Covid. Elle ne pourra pas avoir lieu en 2022 par manque de bénévoles.  
 Une réflexion concernant cette activité a été amorcée au sein du bureau de direction. 

•	 Suivi	de	l'état	du	lac	  
 Les mesures de la transparence de l’eau, de la température et du taux d'oxygène ont été reconduites en 2022. 

•	 Activités	poursuivies	  
 Messages de sensibilisation : ces messages mensuels apparaissent sur la pancarte en face du Manoir et sont également diffusés sur  
 le site web sous le message du président et sur la page environnement. 

•	 Installation	(mai)	et	désinstallation	(septembre)	des	bouées	d’information	«	Pas	de	vagues	»	(25)	dans	les	zones	sensibles	du	lac.

En terminant, j’invite tous les membres intéressés par le volet environnement à se joindre au comité s’ils le désirent. L’environnement 
demeure un enjeu majeur pour notre lac et la valeur de nos propriétés. Les idées de tous sont les bienvenues.

c. Activités et services (Jackie Morin) 

Activités 2021-2022
En 2021, les 5 à 7 et la Soirée des dames ont été annulées en raison de la COVID, mais ont repris en juin 2022.
La parade de bateaux et les feux d’artifice ont été reconduits en 2021 et le seront le 16 juillet 2022. La participation est toujours très 
importante et les membres apprécient beaucoup cette activité. Merci aux bénévoles qui participent à l’organisation et à l’installation de la 
plateforme, en particulier Patrice Mathieu, l’organisateur en chef.
Aquafête : Annulée en raison de la COVID
Souper des bénévoles : Annulé en raison de la COVID 

Activités hiver 2022
À l’hiver 2022, toujours en raison de la pandémie, les activités de plein air ont eu la cote. La patinoire offrait un environnement sécuritaire 
pour les utilisateurs. Bien que son entretien ne relève pas de l’APLSI, il est difficile de passer sous silence le fait que ce fut le seul lieu 
d’activités cet hiver. Ce fut encore une fois une année importante en termes de fréquentation.
Outre le patin, le fat bike, le jogging et la marche ont complété l’offre de service rendue possible grâce à, principalement, Éric Lessard, 
Mario Moisan, Denis Cayer, Bernard Perron et Patrice Mathieu. Un immense merci à vous. Merci également à la Ville de Saint-Raymond 
pour le déneigement du stationnement, la subvention monétaire et la toilette extérieure.
Des pistes de ski de fond, une gracieuseté de Guillaume Plamondon, ont également fait leur apparition sur le lac pour une deuxième 
année et ont été très populaires.
Lac Sept-Îles en Fête : Annulé en raison de la pandémie 
Randonnée de motoneige : Annulée 
Randonnée en raquette : Annulée 
Le club de tricot : Annulé 

Autres
Place aux jeunes : La fréquentation de Place aux jeunes au sous-sol du club a été un succès pour la première année d’opération. Du 
nouveau est à venir avec la phase 2 du projet cet été. Pour réserver votre place, allez sur le site internet de l’APLSI. 
Location du Club nautique : Annulée 
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En conclusion, nous espérons que la prochaine année permettra aux bénévoles du comité des activités de remettre en place des 
activités qui sauront faire plaisir aux membres tout en rétablissant les liens qui unissent les membres de notre communauté.

d. Communications (Georges-Émile Paradis) 

Le comité des communications a perdu, pour cause de maladie, Mme Geneviève Trépanier qui rédigeait les communiqués, envoyait 
chaque semaine les messages et mettait à jour l’information sur notre site web. Mme Trépanier occupait un poste clé au sein de notre 
comité des communications et sous sa gouverne, tout baignait dans l’huile. De plus, elle remplissait un travail de secrétariat impeccable 
auprès du président, de l’exécutif, des membres du BD et aussi avec nos membres. Nous souhaitons que Mme Trépanier retrouve la 
santé et nous la remercions pour tout ce travail effectué dans le comité des communications. 

M. Maurice Marcotte, responsable de L’Alouette depuis quelques années, a quitté le lac Sept-Îles, mais a accepté de nous aider en 
coordonnant le travail des partenaires pour nous offrir une édition historique de L’Alouette, malgré les contraintes diverses en cette 
période de pandémie. Il ne faut pas oublier la collaboration de Mme Claudette Genois sur le thème historique de cette Alouette 2022. M. 
Georges-E. Paradis est le responsable sur le CA de L’Alouette 2022. 

 La relève est de plus en plus présente dans le comité. Mme Karine Goulet, Élise Paulé, aidées de Mme Amélie Verreault, s’occupent de 
la page Facebook de l’Association, des manchettes et des envois de courriels aux membres. 

Mme Élise Paulé seconde aussi M. Georges-Émile Paradis dans les modifications des outils du site de l’Association, de l’intranet pour 
répondre à la nouvelle situation créée par la pandémie et aussi des nouveaux outils que nécessitent les nouveaux libres services comme 
la réservation de salles et la barrière. 

Le comité utilise divers moyens pour rejoindre ses membres:  
1. Le site Web, Facebook et l’intranet  
2. L’envoi de courriels aux membres;  
3. La publication de L’Alouette et, sur le site; la publication du Mini-Alouette a été annulée, car avec les outils de communications 
comme le site web, Facebook, et les messages remplissent le même rôle présentement.   
4. La section Membre du site.  
5. Les médias locaux par des textes, publications ou conférences de presse concernant l’APLSI et ses activités. 

Le système informatique comprend trois volets, soit une section accessible à tous, la section « Membre » accessible aux membres 
seulement et l’intranet accessible exclusivement aux directeurs. 

Le système informatique a été développé à partir de 2008 et hébergé sur le serveur de Déry Télécom, une commandite que nous avons 
grandement appréciée, mais avec le changement de propriétaire, ils ont abandonné cette activité. 

Nous avons dû trouver un autre hébergeur, mais aussi mettre à jour une grande partie de nos programmes ainsi que notre base de 
données pour passer de version de logiciel utilisée en 2008 dans certains cas à aujourd’hui. Ce fut un travail colossal effectué par M 
Georges-Émile Paradis. On peut dire que nos systèmes résistent bien au temps malgré l’évolution rapide dans ce domaine. 

On peut donc être fier d’avoir fait les bons choix dans le passé. Avec la venue de nouvelles 

personnes pour remplacer des Jacques Bilodeau ou des Mme Trépanier qui ont travaillé avec des outils primaires directement avec la 
flexibilité de la base de données, nous avons commencé à faire des interfaces plus conviviales pour l’entrée de données des dossiers. 
Nous allons aussi, dans la prochaine année, faire des interfaces pour nos membres du comité des communications. 

Même si la section « Membre » existe depuis plusieurs années, le printemps 2021 a vu son utilisation multipliée plusieurs fois. On peut 
probablement attribuer une partie de cette augmentation à la situation particulière qui pousse les gens à utiliser de nouveaux moyens 
plus efficaces. 

Les membres ont aussi utilisé les communications électroniques pour payer leur cotisation. Le comité est heureux de constater qu’encore 
un grand nombre de membres utilisent le moyen électronique de paiement mis à leur disposition cette année. 

La situation favorise aussi probablement la très grande utilisation d’un code pour le cadenas électronique de la barrière pour la mise à 
l’eau des bateaux. Il est fortement suggéré de vérifier que tout votre dossier est en règle avec l’APLSI avant de demander un code. Entrez 
dans la section « Membre » et regardez si vous pourriez obtenir un code pour tous vos bateaux. Si, pour un bateau, on vous indique 
qu’il manque d’information, passez donc voir le gardien avec votre bateau ou si vous avez encore des problèmes, communiquez avec le 
responsable à info@aplsi.com. 

En plus de la possibilité d’obtenir un code pour le cadenas, vous pouvez voir votre fiche de membre ainsi que des aides pour corriger 
les données en cas de modifications. Vous avez également la possibilité de faire des réservations pour les activités, les terrains de tennis 
et depuis décembre dernier pour les salles pour y tenir certaines activités qui résultent des nouveaux aménagements au club. Ces 
aménagements sont rendus possibles grâce à l’aide financière du Fonds régional de développement des communautés de la Caisse 
Desjardins de Saint-Raymond-Sainte-Catherine. 

Le calendrier a été rendu encore plus dynamique parce qu’il permet maintenant d’avoir plus d’informations en cliquant sur les liens 
inscrits au calendrier. Il y a aussi la possibilité d’imprimer une version réduite du calendrier. Comme beaucoup de gens utilisent un 
calendrier sur leur téléphone intelligent, nous avons ajouté un lien sur le calendrier qui vous permet de vous abonner au calendrier 
des activités qui apparaitront alors automatiquement sur votre propre agenda. Ce calendrier se mettra donc à jour si un changement 
se produit avec une activité. C’est aussi intéressant d’avoir sur votre agenda les activités de l’APLSI qui pourraient vous intéresser au 
moment de prendre un rendez-vous pour une autre activité. Si les membres en font la demande, il serait possible d’avoir la même 
fonction avec la présence du gardien. 
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Plusieurs personnes ont utilisé la section « Environnement » pour profiter de la possibilité de retrouver des informations historiques sur 
cette section par thème ou par mots-clés. La même chose peut se faire avec la page FAQ et sa recherche par mots-clés. Des membres 
du comité Environnement ont fait une mise à jour de certaines pages de cette section pour tenir compte de l’évolution des dossiers. 

Au cours de l’année, plusieurs courriels ont été envoyés aux membres pour les informer de la situation changeante avec les activités 
ainsi que des points d’intérêt pour la communauté. La majorité des membres ont donné leur autorisation pour recevoir les courriels de 
l’APLSI. Nous demandons aux membres de s’assurer que les adresses club@aplsi.com et recrutement@aplsi.com sont dans leur carnet 
d’adresses et de ne pas les bloquer dans leur courrier indésirable. Vous pouvez toujours vous retirer de la liste d’envoi en avisant à 
recrutement@aplsi.com. Nous vous demandons aussi de nous informer si vous changez votre adresse de courriel. 

La fréquentation du site est demeurée stable en 2021, mais c’est compréhensible, car les activités ont été plus que restreintes. En début 
2022, les visites avaient pour cible principalement les conditions de la patinoire. On peut donc imaginer que nous avons su vous fournir 
de l’information pertinente dans la situation. 

Pour vous donner une idée de la fréquentation de la page Facebook : 1) 514 personnes aiment la page. 2) 551 sont abonnées à la page 
Facebook de l’APLSI. 3) Le record de visionnement pour une parution 12 300 (la patinoire) et en moyenne on en obtient entre 300 et 
400. 

Pour plus d’informations, on invite les gens à s’abonner à la page APLSI-Association des propriétaires du lac Sept-Îles. 

En conclusion, merci à tous les bénévoles qui contribuent aux communications et un grand merci aux membres qui nous montrent leur 
appui en se servant des outils de communication que l’APLSI met à leur disposition. 

Merci également à nos commanditaires qui financent en majeure partie nos activités de communications : les annonceurs dans 
L’Alouette, Déry Télécom, la Caisse Desjardins Saint-Raymond-Sainte-Catherine et Jean-Jacques Verreault et Associés.

e. Bibliothèque (Claudette Genois) 

Le confinement dû à la pandémie COVID-19 a obligé le comité à interrompre périodiquement ses activités habituelles. Toujours très 
motivés à promouvoir la lecture, notre mission, les bénévoles ont tout de même investi des heures et beaucoup d’énergie pour améliorer 
la bibliothèque afin d’assurer le meilleur service possible aux abonnés.

La bibliothèque  
Notre objectif au Plan stratégique 21-26 d’avoir une bibliothèque plus animée n’a pas pu être à la hauteur de nos attentes à cause 
des mesures sanitaires. Par contre, l’équipe a pu travailler à la poursuite d’autres objectifs : l’inventaire a été grandement renouvelé, 
des catégories ont été ajoutées pour adultes et adolescents. De plus, pour répondre au souhait de nos abonnés, la bibliothèque est 
maintenant ouverte à tous, deux fois par mois, toute l’année. Depuis l’automne, nous avons ajouté le samedi matin, de 10 h à 12 h (midi) 
une fois par mois en plus de l’ouverture chaque semaine tout l’été. Nous poursuivons également l’ouverture de la bibliothèque un mardi 
par mois en juillet et août pour garder une constance facile à retenir : le Deuxième mardi du mois et le Dernier samedi du mois. 

Malgré l’augmentation des heures d’ouverture, les abonnés ne sont pas au rendez-vous autant que nous l’espérions depuis le retour à la 
‘’vie normale’’. Nous mettons donc la priorité sur la promotion du service. 

La Foire du livre usagé  
La Foire du livre usagé des 4 et 5 septembre 2021 a eu un succès retentissant. Les profits de la Foire et les dons de particuliers ont 
permis de poursuivre la gratuité pour s’abonner à la bibliothèque. Vu le succès obtenu, nous allons continuer à organiser la Foire du livre 
la fin de semaine de la Fête du Travail, soit les 3 et 4 septembre prochains. 

Partenariat  
Notre partenariat avec le SOS Accueil de Saint-Raymond assure un succès grandissant de nos activités d’année en année. En 
reconnaissance de ce partenariat, un don a été versé au SOS Accueil : Un retour d’ascenseur à notre principal fournisseur de livres 
usagés.

Le Club de lecture  
Le contexte n’a permis que quelques rencontres du club de lecture. Avec ses douze participants inscrits, la reprise régulière de l’activité 
mensuelle est vivement espérée pour l’automne. 

Autofinancement  
Malgré la fermeture du service, la situation financière est bonne. La générosité de donateurs par des dons de livres ou en argent nous 
permet de poursuivre l’achat de livres récemment parus. Merci et continuez à être aussi généreux! 

Soyez les bienvenus à VOTRE bibliothèque!

f. Ensemencement (Marcel Paré) 

2021, c’était le 30e anniversaire de la création du Fonds d’ensemencement. Pour souligner l’évènement un concours a été lancé le 1er 
juin. En octobre, des prix ont été offerts aux pêcheurs qui ont pris les plus grosses truites pendant la saison de pêche : 

 1er prix : Nathan Quesnel s’est mérité un trophée et un certificat cadeau de 100 $ chez Pronature pour sa prise de 3,6 livres.  
 2e prix : M. Grégory Plamondon a reçu des articles de pêche d’une valeur de 50 $ de l’Alimentation Duplain, truite de 3,5 livres.  
 3e prix : Mme Jeannine Blanchet a reçu le même cadeau pour sa prise de 3 livres. 

Rappelons que pour l’occasion, l’APLSI a financé l’ensemencement de 10 truites ‘’taguées’’ d’un poids de 3 à 4 livres. Plusieurs sont 
encore dans le lac! 
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Compte tenu de l’annulation de « Lac Sept-Îles en fête » en janvier dernier, il n’y a pas eu d’ensemencement à l’hiver par l’Association 
Chasse et Pêche de la Rivière Sainte-Anne. 

Cependant, les adeptes de pêche blanche ont donné 435 $ au Fonds d’ensemencement. 

Le 31 mai 2022, grâce au Fonds, 940 truites de 12 pouces et + ont été mises à l’eau. Les frais reliés à l’ensemencement sont payés 
annuellement à même ce fond qui doit s’autofinancer. C’est une contribution volontaire et nous remercions les donateurs. Si l’on 
veut que l’activité de pêche sportive reste intéressante, en termes de nombre et de grosseur de poissons ensemencés, il faut donner 
généreusement au fonds. Les contributions pour 2023 ont commencé à entrer. M. Vincent Caron, notre député provincial, a fait un don 
de 500 $ à même son budget discrétionnaire afin d’encourager la pratique de cette belle activité sportive. Faisons notre part! 

À titre de responsable, je dois également veiller à ce que les conditions du ministère des Forêts, de la Faune et des Parcs soient 
respectées afin de conserver le permis d’ensemencer de la truite arc-en-ciel. 

Nous sommes ouverts à toutes vos suggestions et recueillons vos dons afin de poursuivre l’ensemencement pour votre plus grand 
plaisir!

5.2.5. CONCLUSION 

En conclusion, le bureau de direction de l’APLSI remercie grandement les personnes qui se sont impliquées comme bénévoles au cours 
de l’année 2021-2022 et encourage les membres à se joindre à cette belle équipe avec laquelle il est si agréable de travailler.

6- RAPPORT ET ACCEPTATION DES ÉTATS FINANCIERS 2021; NOMINATION DU 
PRÉPARATEUR DES ÉTATS FINANCIERS POUR L’ANNÉE EN COURS

Jacques Proulx présente les grandes lignes des états financiers se terminant le 31 décembre 2021. 

•	 À	l’actif,	  
 o le montant des stocks (principalement les produits du bar; 4 156 $) a baissé par rapport à 2020 (6 458 $) en raison de l’absence 
 d’activités due à la pandémie;  
 o Fonds de prévoyance : le montant pourvu est de 150 454 $ alors que le montant souhaité s’élève à 191 050 $ (voir Note 4); 
 les principaux items à prévoir sont la réfection du toit, les eaux usées, le tennis et le système de distribution d’essence;

•	 Aux	résultats	:	  
 o Revenus : les cotisations s’élèvent à 55 758 $ (52 412 $ en 2020); les subventions (19 417 $) comprennent principalement  
 des montants de la Ville pour l’équivalent des taxes et la patinoire ainsi qu’un montant de 6 617 $ du gouvernement du Québec; 
 le fonds nouvellement créé pour la patinoire a récolté 2686 $;  
 o Dépenses : les postes les plus importants sont les produits pétroliers (59 297 $), le gardiennage (16 977 $) et les taxes et 
 permis (13 022 $) ; le montant inscrit à la ligne « Ensemencement » (9 949 $) doit plutôt se trouver sur la ligne « Environnement »;  
 o Une présentation différente, en une colonne, sera proposée au prochain bureau de direction afin d’en faciliter la lecture;

•	 Solde	des	actifs	nets	:	le	montant	est	passé	de	434	662	$	en	début	d’exercice	à	454	700	$	au	31	décembre	2021;	

•	 Notes	afférentes	:	  
o Note 3 : les acquisitions d’immobilisations ont été de 61 251 $ (29 050 $ en 2020) et comprennent environ 40 000 $ en bénévolat 
pour l’infrastructure de Place aux Jeunes ;  
o Note 5 : la présentation sera changée pour en faciliter la compréhension;

Sur proposition de Denis Cayer, appuyée par Magella Leclerc, l’Assemblée adopte les états financiers 2021 de l’APLSI tels que corrigés. 
Résolu à l’unanimité.

Jacques Proulx annonce qu’il se retire comme préparateur des états financiers. Il présentera des recommandations de changements aux 
états financiers au prochain bureau de direction. Il aura été impliqué dans l’Association pendant plus de 30 ans. Le président le remercie 
pour ces nombreuses années de service et l’excellence de son travail. 

Nomination du préparateur des états financiers pour l’année en cours 

Après consultation de l’assemblée, aucun membre présent n’est intéressé à être nommé à ce poste. Le prochain bureau de direction 
aura la responsabilité soit de trouver un bénévole au sein de l’APLSI soit d’aller à l’externe moyennant honoraires.

7- RAPPORT DU COMITÉ DE SURVEILLANCE; NOMINATION DES MEMBRES 
DU COMITÉ POUR L’ANNÉE EN COURS

Martin Fillion, après avoir lu et examiné l’ensemble des documents de l’année 2020-2021, confirme que tout était conforme à la bonne 
administration des comités et que l’APLSI possède une saine gestion financière. 

Nomination des membres du comité pour l’année en cours

Sur proposition de Denis Cayer, appuyée par Magella Leclerc, Martin Filion est réélu pour l’année en cours. Résolu à l’unanimité.
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8- QUITTANCE DES DIRECTEURS POUR LES GESTES POSÉS
Jacques Proulx, appuyé par Reine Cayer, propose que quittance soit votée quant aux gestes posés par les directeurs pour l’année 2021 
et 2022. Résolu à l'unanimité.

9- APPROBATION DE MODIFICATIONS ET D’AMENDEMENTS AUX RÈGLEMENTS 
ET AUTRES DOCUMENTS DE L’APLSI

Modification de l’article 7. Membres actifs
Pierre Gourdeau rappelle que la modification à l’article 7. proposée à l’AGA de 2021 n’avait pas été acceptée.  Sous sa gouverne, le 
bureau de direction a fait de nouvelles consultations et un libellé modifié est maintenant proposé aux membres. Suite à des questions 
de la salle, Pierre Gourdeau précise que le nouveau règlement se base sur la carte du règlement de zonage de la Ville. L’acceptation de 
membres résidant hors de zones identifiées est exceptionnelle et la décision se fait au cas par cas. 
Sur proposition de Marc Rondeau, appuyée par Denis Cayer, l’article 7. Membres actifs se lira comme suit :

7. Membres actifs – Peut être membre actif, tout propriétaire d’un bien immobilier dans le territoire immédiat du lac Sept-Îles, ou 
son conjoint, ou toute personne ayant une procuration pour agir au nom du propriétaire qui a été désigné précédemment, sur 
demande à cette fin et sur acceptation du bureau de direction, en se conformant à toutes autres conditions d’admission décrétées 
par résolution du bureau de direction, le tout subordonnément aux dispositions du présent règlement relatives à la suspension, à 
l’expulsion et à la démission des membres.
Le territoire immédiat du lac Sept-Îles comprend les propriétés situées à l’intérieur de la route de ceinture du lac et celles 
immédiatement adjacentes à cette route, de même que les propriétés adjacentes au lac des Aulnaies (voir la carte des zones RR-3, 
RR-4, REC-6, REC-7, REC-8, REC-9 et C-1 du règlement de zonage de la Ville de Saint-Raymond). De plus, de façon exceptionnelle, 
le bureau de direction a le pouvoir discrétionnaire d’accepter comme membre, sur la base d’une décision renouvelable chaque 
année, un propriétaire demeurant hors du territoire décrit plus haut.

Résolu à l’unanimité.

10- QUESTIONS, COMMENTAIRES ET SUGGESTIONS
Divers sujets sont abordés par les membres :

Accès au lac au Chien  
Une membre s’inquiète de la possibilité que les petites embarcations mises à l’eau au pont de la rivière au Chien n’apportent 
du myriophylle à épis dans le lac. Elle demande s’il ne serait pas pertinent d’installer une station de lavage à cet endroit.  
Pierre Gourdeau répond qu’étant donné le coût d’une telle installation (50 000 $), il n’est pas possible d’envisager une station autre que 
celle du Club nautique. Il assure que la Ville est impliquée financièrement dans ce dossier et qu’elle travaille également en étroite 
collaboration avec l’APLSI au contrôle des accès au lac.  
Une autre membre propose de clôturer l’endroit étant donné qu’il n’est pas aménagé. Marc Rondeau propose d’avoir également la 
collaboration de la SEPAQ de qui relève ce territoire.

Patinoire  
Denis Cayer responsable du comité de la Patinoire mis en place à l’hiver 2021 demande si l’APLSI prévoit améliorer l’accès au 
sentier de patin. Patrice Mathieu informe que certaines améliorations extérieures sont prévues dans le cadre du projet 
Place aux Jeunes – Phase 2 : aménagement du dessous de la galerie avec toilette ainsi que possibilité d’un cabanon. 

Déneigement de l’entrée du rez-de-jardin  
Un membre demande que le déneigement de l’entrée soit amélioré. Le bureau de direction se penchera pour trouver la meilleure 
solution.

Impact de la présence d’achigan dans le lac  
Un membre s’inquiète de l’impact de l’arrivée récente d’achigans dans le lac sur la biodiversité et la qualité de l’eau. Marcel Paré s’est 
informé auprès d’experts gouvernementaux à ce sujet. Le principal impact est la diminution des petits poissons, comme le crapet-soleil, 
qui constituent la principale source d’alimentation de l’achigan. D’autre part, une analyse d’ADN a été faite sur des échantillons d’eau et 
a mené à la conclusion que le brochet était absent du lac. 

Vitrail de la chapelle  
Une représentante de la Fabrique de Saint-Raymond informe que le vitrail du chœur, récupéré de la chapelle avant sa démolition, a été 
réinstallé au coût de 6 000 $ dans l’église de Saint-Raymond. L’inauguration de la nouvelle installation aura lieu le dimanche 14 août à 9 
h dans l’église.

Augmentation de taxes  
Un membre s’inquiète d’une possible augmentation de taxes. Le maire de la Ville, présent à l’assemblée, informe que le conseil travaille 
actuellement à élaborer une vision sur une période de 10 ans. Une consultation des résidents et des organisations est en cours. Suite 
à l’analyse des résultats, un plan global sera établi et les taxes seront calculées en conséquence. Un des dossiers majeurs sur lesquels 
travaille la Ville en collaboration avec l’APLSI est celui du parc multigénérationnel. Une rencontre de consultation sera réalisée au mois 
d’août pour discuter des plans qui ont été préparés par la Ville à partir des suggestions faites par l’APLSI.
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Protection de l’environnement  
Une membre demande quel suivi est fait sur le bon fonctionnement des installations septiques. Le maire répond que le suivi est fait par la 
Ville et, en particulier, que les responsables se pencheront bientôt sur les installations datant d’avant 1980. D’autre part, la même personne 
déclare qu’elle ne contribuera plus au fonds des feux d’artifice de l’APLSI étant donné leur impact néfaste sur l’environnement.  
Une autre membre se plaint de la circulation des bateaux trop proche des rives en lien avec la remise en circulation du phosphore dans 
l’eau. Le président lui suggère de s’adresser à la patrouille nautique qui a le mandat de sensibiliser les usagers du plan d’eau à adopter 
un comportement responsable.

Des membres soulignent le déboisement majeur effectué par certains résidents dans leur bande riveraine. Ils demandent que la Ville et 
l’APLSI agissent à ce sujet en informant, entre autres, les nouveaux arrivants de l’interdiction de déboisement. De plus, le maire informe 
que la Ville envisage d’augmenter les amendes qui sont appliquées aux contrevenants. Pierre Gourdeau signale qu’un inventaire des 
propriétés et des bateaux a été réalisé en 2020 et déposé à la Ville. Il demande au maire de procéder à l’analyse de ces informations 
dans les meilleurs délais et de procéder aux corrections requises en lien avec le règlement sur la renaturation des rives.

11- NOMINATION D’UN PRÉSIDENT ET D’UN SECRÉTAIRE D’ÉLECTION
Sur proposition de Jacques Proulx, appuyée par Denis Cayer, Gilles Hardy et Geneviève Trépanier sont nommés respectivement 
président et secrétaire d’élection. Résolu à l’unanimité.

12- ÉLECTION DES ADMINISTRATEURS

Siège Candidat Proposeur Secondeur Accepte Refuse Élu(e)

1 Nathalie Maheux Denis Cayer Marius St-Pierre X X

3 Chantal Bilodeau Marcel Goulet Carole Lapointe X X

4 Jacques Doré Marius  St-Pierre Patrice Mathieu X X

5 Martin Filion

Éric Lessard

Siège No. 5 vacant

Marcel Goulet

Patrice Mathieu

Marius St-Pierre

Marcel Paré

X

X

6 Siège No. 6 vacant

7 Pierre Gourdeau Marcel Goulet Marc Rondeau X X

9 Siège No. 9 vacant

11 Karine Goulet Martin Filion Jacques Doré X X

13 Jakie Morin Marcel Paré Denis Cayer X X

13- CLÔTURE DE L’ASSEMBLÉE
L’ordre du jour étant épuisé, sur proposition de Denis Cayer appuyée par Jacques Proulx, la séance est levée à 11 h 34. 

Les directeurs en poste et nouvellement élus sont invités à participer, immédiatement après l’AGA, à la première réunion du bureau de 
direction afin de procéder à l’élection des officiers de la corporation.

Geneviève Trépanier  
Secrétaire de l’Assemblée générale annuelle 2022
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